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    // факт

панорама новостей

// заседание

Международный праздник для горноспасателей

Стратегический ресурс 
страны

// госсовет

// благоустройство

Чистый Кузбасс
Окончание. Начало на 1-й стр.

Я приглашаю всех неравно-
душных жителей Кузбасса, ко-
торые гордятся нашим исто-
рическим прошлым, своими 
великими отцами и дедами, вый-
ти на субботник и привести наш 
Кузбасс в порядок», – обратился к 
кузбассовцам глава региона.

На призыв губернатора уже 
откликнулись промышленные 
предприятия и крупные компа-
нии, представители учреждений 
образования и культуры региона.

БЕЛОВСКИЙ
КУБОК ЧИСТОТЫ

Помимо традиционного суб-
ботника, в Белове решили прове-
сти городской турнир по сбору и 
сортировке мусора «Весенний ку-
бок Чистоты». Мероприятие ор-
ганизовано в рамках социального 
проекта «Молодёжный ЭКО-ДЕ-
САНТ» по методике международ-
ного проекта «Чистые игры».

Как сообщают организато-
ры мероприятия, главная задача 
участников акции – собрать как 
можно больше мусора, выполнив 
при этом дополнительные зада-
ния: найти среди бытовых отхо-
дов интересные находки – «ар-
тефакты», сделать фото места 
уборки «до» и «после», пройти 
«эковикторину». Часть собран-
ного мусора попадёт на полигон, 
другая (пластик, стекло, металл) 

– в переработку.
– Турнирные игры уже прошли 

на территории Инского и Нового 
Городка. Общий вес собранного 
с двух локаций мусора – поряд-

ка двух тонн. Они поместились 
в 240 мешков. До конца апреля 
«экологический десант» высадит-
ся на территории Грамотеина, Ба-
чатского, Бабанакова и централь-
ной части города. Победитель 
определится по итогу шести игр, 

– сообщили в администрации Бе-
ловского городского округа.

КУЗНЮ ПРИБЕРИТЕ!
Жителям южной столицы Куз-

басса предложили поддержать 
традиционную городскую акцию 
«Кузню приберите». Участником 
этого масштабного мероприятия 
может стать каждый. Для это-
го нужно запостить фотографию 
или видео с субботника в соци-
альных сетях с хештегами про-

екта: #Кузнюприберите2022 и 
#Чистыйгородобщеедело. Далее 
следует заполнить форму участ-
ника на сайте http://кузнюпри-
берите42.рф и прикрепить ссыл-
ки на видео- и фотофайлы. Итоги 
конкурса будут подведены в мае. 
Рекордсмены субботника, а так-
же самые активные жители горо-
да получат призы и подарки.

В Новокузнецке 23 апреля так-
же пройдёт субботник в сквере 
А.Ф. Кузнецова. Его проведут под 
девизом «Все Кузнецовы в скве-
ре Кузнецова». К слову, чтобы по-
участвовать в уборке парка не 
обязательно носить такую фами-
лию. Сюда приглашают всех же-
лающих сделать город чище. 

СвеǮлана ƽǯлаева.

Фото Федора Баранова.

ˣ К˥˧˥˫Оˣ˥ СО˭˫ʳʮ˨ʱКʱ ˤs ЗОˣОַ Сʲʳʯʭʹ 
˪˫Оˣ˥˫ʱʲʱ ˫ˢʭО˭ʳ СʱС˭˥˧ʹ 
ˤs ЗОС˨ˢʭʯ˥˨ʱʽ ˣ˥ʵ˨ОˤО Оˤ˨ʽ 
ʳ ˧˥˧О˫ʱˢʲˢ Сʲˢˣʹ 
ˣОʱ˨Оˣ̞КʳЗʭˢССОˣʴ˥ˣ 
˨ˢ ˪˫ʱ˭О˧СКОַ ˨ˢʭ˥˫˥ʯ˨Оַ.

В рамках ежегодного технического обслуживания 
специалисты проверили герметичность соединений 
и запорной арматуры, провели осмотр трассы газо-
провода, отрегулировали пламя горелки. В празд-
ничные дни работу мемориала будет контролировать 
дежурная бригада газовиков, сообщил глава города 
ɀлья Середюк.

˨а четвёртом заседании 
совместной рабочей груп-
пы ˤоссовета ˫ˮ были 
обсуждены наиболее вос-
требованные направления 
и мероприятия, источники 
финансирования, а также 
актуальные проблемы 
энергосбережения и 
энергоэффективности на 
транспорте и в промыш-
ленности.

«Самый главный показа-
тель, который характеризу-
ет состояние энергосбере-
жения, – это энергоёмкость 
ВВП. Чем меньше расход 
энергии на производство 
единицы товара, тем эф-
фективнее экономика. Дан-
ный показатель напрямую 
связан с конкурентоспо-
собностью продукции и ка-
чеством жизни нашего на-
селения. На сегодня мы 
отстаём от лучших миро-
вых показателей, занимая в 
этом вопросе 41-е место. Это 
означает, что у нас есть зна-
чительный резерв по совер-
шенствованию энергоэф-
фективности и мы должны 
его использовать, особенно 
это актуально в современ-
ных условиях», – сказал гу-
бернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев.

Глава региона отметил, 
что все отраслевые госпро-
граммы должны содер-
жать чёткие показатели по 
энергосбережению, у про-
мышленных предприятий 
должны быть программы 
повышения энергоэффек-

тивности. Губернатор под-
черкнул, что в Кузбассе осо-
бое внимание уделяется в 
частности переводу обще-
ственного транспорта на 
газомоторное топливо, а 
также использованию элек-
тротранспорта.

«В прошлом году Кузбасс 
приобрёл свыше 1200 ав-
тобусов, более половины из 
них работает на газомотор-
ном топливе. В рамках фе-
дерального проекта «Чи-
стый воздух» нацпроекта 
«Экология» в Новокузнец-
ке 18 новых трамваев уже 
вышли на улицы города, в 
этом году ожидается по-
ставка ещё 11. Всего в рам-
ках нацпроекта «Экология» 
в Новокузнецке запланиро-
вано приобретение 37 трам-
ваев и 38 троллейбусов. Кро-
ме того, переводим на СПГ 
большегрузную технику», – 
рассказал Сергей Цивилев.

В заседании участво-
вали члены комиссий Гос-
совета по направлениям 
«Энергетика», «Экология» 
и «Строительство, жилищ-
но-коммунальное хозяй-
ство и городская среда». Все 
предложения будут направ-
лены для включения в го-
сударственную программу 
«Энергосбережение и повы-
шение энергетической эф-
фективности до 2035 года».

Встреча прошла в Каза-
ни в рамках Татарстанского 
международного форума по 
энергетике и энергоресурсо-
эффективности.

ǋреǭǭ�ǭлǯǢǝа Аǋǆ.

// праздник

И шествия, 
и концерты, и салюты
ˣ регионе продолжается 
подготовка к ʮн˒ ˪о-
беды.

Как ранее сообщал 
«Кузбасс», в этом году про-
хождение колонн с портре-
тами родных и близких в 
рамках акции «Бессмерт-
ный полк» состоится в тра-
диционном формате во 
всех муниципалитетах. К 
примеру, в Кемерове участ-
ники мероприятия тра-
диционно пройдут по Со-
ветскому проспекту через 
площадь Советов до ули-
цы Красной. Их сбор прод-
лится с 10.00 до 10.40 перед 
зданием «Континента» и 
перед театром драмы. Дви-
жение колонны 9 мая нач-
нётся в 11.00 по местно-
му времени. Как сообщила 
пресс-служба администра-
ции Кемерова, в дополне-
ние к традиционному про-
водится онлайн-шествие 

– на сайте http://2022.polkrf.
ru. Там, а также в соцсе-
тях «ВКонтакте» и «Од-
ноклассники» будет ор-

ганизована трансляция с 
разделением по регионам.

В Ленинске-Кузнец-
ком шествие Бессмертно-
го полка состоится в День 
Победы на главном про-
спекте города (проспек-
те Кирова): от площади 
Дворца культуры и искус-
ства до сквера Трудовой 
доблести и воинской сла-
вы. Протяжённость марш-
рута составит 2000 метров. 
Ожидается, что в шествии 
примут участие более семи 
тысяч горожан. Как со-
общила пресс-служба ад-
министрации города, во-
лонтёры Победы пронесут 
пятиметровую растяжку 
георгиевской ленты. Так-
же в этот день будут вы-
ступать фронтовые брига-
ды для ветеранов Великой 
Отечественной войны. На 
площади Победы состо-
ится легкоатлетическая 
эстафета, а вечером – га-
ла-концерт конкурса «Са-
лют Победы». Завершится 
праздник салютом. 

ƾера СǦворȭова.

ˤубернатор Сергей ʴивилев 
и врио министра ˧ʵС ˫оссии 
ˢлександр ʵуприян провели 
первое совместное заседание 
по подготовке торжеств в честь 
�ͽͽ�летия горноспасательной 
службы ˫оссии.

Праздничные мероприятия 
пройдут с 4 по 8 июля 2022 года. 
Их участниками станут пред-
ставители МЧС России, между-
народной горноспасательной 
организации, ветераны подраз-
делений ВГСЧ и вдовы погибших 
горноспасателей, руководите-
ли горнодобывающих предприя-
тий, организаций – производите-
лей горноспасательной техники. 
«Мы приняли решение, что это 

будет международный праздник, 
на котором будем чествовать не 
только представителей ВГСЧ, но 
и всех спасателей. И очень важно 
рассказывать об этой профессии 
молодёжи, тем самым поднимать 
её престиж», – сказал Сергей Ци-
вилев.

Помимо всероссийских со-
ревнований по тактической 
подготовке работников ава-
рийно-спасательных служб и 
формирований пройдут «Уроки 
безопасности», выставки горно-
спасательного оборудования и 
многое другое. Финальные тор-
жества состоятся в ледовом двор-
це «Кузбасс». На гала-концерте 
объявят победителей. 

На заседании оргкомитета 

затронули вопрос завершения 
строительства Национально-
го аэромобильного учебно-тре-
нировочного центра подготов-
ки горноспасателей и шахтёров 
в Новокузнецке, который станет 
научным центром с передовыми 
технологиями. Как отметил Сер-
гей Цивилев, этот центр очень 
нужен и важен как МЧС России, 
так и всему Кузбассу. Поэтому во-
прос о совместном завершении 
строительства решён, и он будет 
достроен. Также Сергей Цивилев 
и Александр Чуприян посетили 
Центр обработки данных Кузбас-
са и одобрили перспективы взаи-
модействия в вопросах цифрови-
зации.

ǋреǭǭ�ǭлǯǢǝа Аǋǆ.
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// экономика

Śам сеŪе раŪоŻодаŻель

// сельское хозяйство 

ōля продовольсŻвенной оŪеспеƀенносŻи 

«Мы создаём новую экономи-
ку, в которой ключевую роль бу-
дет играть малое и среднее пред-
принимательство. В этой сфере 
работает более 280 тысяч чело-
век – каждый четвёртый заня-
тый в экономике Кузбасса. Ма-
лый бизнес – это мощнейший 
резерв для проведения карди-
нальных преобразований в эко-
номике, изменения её структу-
ры. Пока доля малого бизнеса в 
налоговых доходах Кузбасса ме-
нее 20 процентов, я поставил пе-
ред правительством Кузбасса за-
дачу довести этот показатель до 
50 процентов», – вот так оцени-
вает губернатор Сергей Цивилев 
роль малого и среднего пред-
принимательства в системе эко-
номики Кузбасса.

Сͪͬͦͫ͟͟ͽͰͤ� 
ͬͰ ͭͮͤͣͭͮͧͧͪ͵ͧ͡ͳ 
Ͷͨͬͩͺͫͧͨͬ͡ 
ͣͬ ͪͱͣͮͳ ͯͰͮ͟ʹͤ͡

Напомним, что с июля 2020 
года в России появилась но-
вая система налогообложения 
для людей, которые работают 
на себя. Со своего профессио-
нального дохода они платят че-

тыре процента при оказании ус-
луг физическим лицам и шесть 

– юридическим. При этом ни на-
логовых деклараций, ни обяза-
тельных взносов в пенсионный 
фонд или ОМС от самозанятых 
не требуется.

По словам уполномоченного 
по защите прав предпринимате-
лей в Кузбассе Елены Латышен-
ко, динамика прироста работаю-
щих в новом налоговом режиме 
радует. «Плановый показатель 
15 тысяч самозанятых у нас был 
достигнут за полгода. На сегод-
няшний день в Кузбассе уже бо-
лее 50 тысяч самозанятых».

«Три кита» самозанятости 
в Кузбассе очень просты: реги-
стрируешься, получаешь деньги 
и с них платишь официальный 
налог. Появились вопросы – 
можно обратиться в центр «Мой 
бизнес».

«Очень понятный, прозрач-
ный и простой механизм. По 
сути, без взаимодействия с на-
логовыми органами – достаточ-
но скачать приложение «Мой на-
лог» на смартфон и всё. Если ты 
оказываешь услуги, то выполня-
ешь эти действия в приложении 
самостоятельно, не обращаясь к 

специалистам, тем более к спе-
циальным консультантам, хотя 
если такая потребность есть, то 
в «Мой налог» это всё оказыва-
ется», – отмечает Елена Латы-
шенко.

«Мы с 2020 года поддержи-
ваем самозанятых граждан. Это 
и оказание услуг на услови-
ях софинансирования, и обра-
зовательные мероприятия, на 
которые мы привлекаем серти-
фицированных спикеров, ко-
торые дают полезные знания. 
Смотрим также опыт других ре-
гионов России», – рассказывает 
директор центра «Мой бизнес» 
в Кузбассе Кристина Шинкарюк.

«Ты берёшь и регистрируешь-
ся. Введёшь деньги – платишь 
налоги, причём по минимальной 
ставке. Меньше ставки не быва-
ет, она только у тех, кто вообще 
освобождён от налогов. Нет ри-
сков не по той форме сдать отчёт 
и получить заблокированный 

счёт или штраф», – рассказыва-
ет кемеровчанин Олег Привалов, 
автор коммерческих текстов.

Отмечают эксперты и отклик 
от молодых самозанятых в Куз-
бассе, да и в России в целом. «У 
нас уже с 14 лет можно стать са-
мозанятым, единственное усло-
вие – с разрешения родителей 
или опекунов. Сейчас уже боль-
ше 1000 человек от 16 до 18 лет 
зарегистрировано в Кузбассе са-
мозанятыми. Причем сферы IT-
шные, рекламные, по продви-
жению продукции. По сути, это 
очень хороший старт в бизнесе, 
в предпринимательстве для мо-
лодых людей», – говорит Латы-
шенко.

Есть и обратная сторона са-
мозанятости, например, пенсии 
и больничные, которые само-
занятым никак не оплачивают-
ся. Из-за этого такой предпри-
ниматель при выходе на пенсию 
может рассчитывать только на 

стандартные выплаты, а день, 
проведённый на больничном, 
принесёт убытки. 

«Да, у самозанятого не фор-
мируются пенсионные права. 
Но он не лишён права самосто-
ятельно формировать их. Мож-
но также делать отчисления на 
свой пенсионный счёт. Помни-
те, были дискуссии, когда уве-
личился размер страховых 
взносов для тех, кто имел упро-
щённую систему налогообло-
жения. Люди говорили: «Куда 
идут мои деньги?.. Я сама буду 
себе формировать свои права…» 
В данном случае предоставляет-
ся право самостоятельно о своих 
деньгах побеспокоиться», – от-
мечает Елена Латышенко.

Олег Привалов говорит о том, 
что с тех шести процентов, кото-
рые он выплачивает в виде на-
логов, есть и отчисления в фонд 
социального страхования. В ме-
дицинской помощи тоже само-
занятому не откажут. Разве что 
листок нетрудоспособности ни-
кто ему не оплатит. Кроме него 
самого.

Какой можно сделать вы-
вод? Во-первых, цифра 50 ты-
сяч самозанятых в регионе го-
ворит сама за себя. Во-вторых, 
режим «самозанятости» – это 
первый глобальный хороший 
эксперимент в части налогового 
администрирования и налого-
вой нагрузки, и, вероятнее все-
го, он будет продолжен и после 
2027 года. Ну и про выход бизне-
са из «тени» тоже будет нелиш-
ним упомянуть.

ǀмиǮриǥ Ǐваров.

˧алый и средний бизнес на сегодняшний 
день является сильнейшим драйвером раз-
вития Кузбасса. ʮля предпринимателей был 
создан уникальный налоговый режим £ когда 
человек может заниматься бизнесом, 
просто зарегистрировавшись в телефонном 
приложении. 

͔ͮͱͯͰͽͷͤΨ ͭͬͩͺͦ ͬͩ͠ͺͶͤ
Жаркая страда для аграриев начнётся в ближайшее 

время, как только позволит погода. Напомним: по пла-
нам общая посевная площадь 2022 года составит почти 
937 тысяч гектаров – практически на 23 тысячи гекта-
ров больше, чем годом ранее. В том числе увеличены по-
севы зерновых, зернобобовых и масличных культур. А 
вот овощеводческие предприятия уже на протяжении 
нескольких недель занимаются «зелёным» вопросом: 
в парниках и весенних теплицах располагается рассада 
капусты и некоторых сортов лука. Как рассказали в ре-
гиональном Минсельхозе, с посева и до высадки в почву 
рассада растёт в кассетах, при таком способе достигается 
стопроцентная приживаемость в полевых условиях.

«Ежегодно из-за традиционного сезонного сокраще-
ния запасов овощей, так называемого борщевого набора 
отечественного производства, мы наблюдаем рост вну-
тренних цен. В складывающихся на сегодняшний день 
экономических условиях этот вопрос приобретает осо-
бую остроту: ежедневно кузбассовцы публикуют в соци-
альных сетях комментарии с жалобами на рост цен по от-
дельным категориям овощной продукции. В связи с этим 
перед сельхозтоваропроизводителями региона поставле-
на задача по увеличению производства на 2022 год», – по-
яснил министр сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности региона Андрей Ариткулов.

В профильном ведомстве сообщили следующее: на се-
годняшний день объём произведённых местными сель-
хозтоваропроизводителями в сезон 2021 года овощей 
открытого грунта реализован. До сбора нового урожая 

Кузбасс закупает овощи из южных регионов, климати-
ческие условия которых позволяют товаропроизводи-
телям начинать посевную кампанию на несколько меся-
цев раньше, чем в Сибири, и, соответственно, поставлять 
урожай уже текущего года в торговые сети Кемеровской 
области. Это влияет на уровень цен.

Между тем Минсельхозом России перед региона-
ми поставлена задача – увеличить посевные площа-
ди и объём валового сбора картофеля и овощей откры-
того грунта. Так, в текущем году в Кузбассе плановая 
площадь посадки картофеля в сельхозорганизациях и 
К(Ф)Х составит 8,5 тыс. га, овощей открытого грунта – 
1040 га. Это позволит увеличить валовой сбор овощей 
до 30 тыс. тонн (2021 г. – 25 тыс. тонн, самообеспечен-
ность составляла 45,5%). Что же касается картофеля, са-
мообеспеченность региона составляет 116,4%, поэтому 
планируется сохранить производство на уровне 2021-го 
(170 тыс. тонн).

Добавим: посевная кампания традиционно начинает-
ся с лука, при благоприятных погодных условиях в от-
крытый грунт он попадёт в конце апреля – начале мая.

Рͦͬͬͮ͟͢͡ ͬ ͳͩͤͤ͠ ͫͯ͟ͱͷͫͬͪ 
По данным областного Минсельхоза, в Кузбассе на-

считывается более 160 предприятий хлебопекарной 
отрасли. Крупные производители обеспечивают про-
дукцией Кемерово и Новокузнецк, в других муниципа-
литетах производство хлеба представлено средними 
или мелкими пекарнями. Все они продолжают постав-
ки продукции в розничные сети и на социальные нужды.

Среднемесячное производство хлеба и хлебобулоч-
ной продукции в регионе составляет 7-7,5 тыс. тонн. За 
2021 год произведено 90,5 тыс. тонн. По данным Кеме-
ровостата, за первый квартал 2022-го реализовано уже 
18 тыс. тонн выпечки.

«В связи с последними событиями (санкционным дав-
лением. – Прим. автора.) в Минсельхозе Кузбасса была 
проведена рабочая встреча с руководителями хлебопе-
карных предприятий, на которой обсуждались трудно-
сти, с которыми они столкнулись, – подчеркнул Андрей 
Ариткулов. – Предприятия действительно вынуждены 
повышать отпускные цены на свою продукцию в связи 
с ростом затрат на производство (выросли транспорт-
ные и энергетические расходы, расходы на сырьё, ин-
гредиенты, упаковку и запчасти для оборудования). Для 
стабилизации цен на внутреннем продовольственном 
рынке правительством Российской Федерации приня-
то решение о выделении дополнительных средств, кото-
рые будут направлены производителям хлебопекарной 
промышленности на компенсацию части затрат, связан-
ных с производством и реализацией хлеба и хлебобулоч-
ной продукции. В Кузбасс на эти цели будет направлено 
52,3 миллиона рублей».

Программой предусматривается компенсация части 
затрат хлебопекарным предприятиям из расчёта 2,5 тыс. 
рублей за 1 тонну произведённого и реализованного 
хлеба и хлебобулочных изделий. При этом воспользо-
ваться данным механизмом смогут предприятия, кото-
рые возьмут на себя обязательства зафиксировать цены 
на продукцию.

ǋоǠǟоǮовила Алена Смирнова.

ŗвоƂеводƀеские предприяŻия œузŪасса акŻивно занимаƇŻся вƄраƂиванием рассадƄ 
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œогда в клеŻоƀку Żолько ŻеŻрадь

Бͩͬͣ͟͢͟Ͱͫ͟ͽ ͭͬ͵͟͡ 
ͦͫͫͧ͟Ψ

Лимит наполнения Мари-
инской воспитательной 

колонии – 210 человек. Кста-
ти, это единственная колония 
в Кузбассе, где наказание от-
бывают дети в возрасте от 14 до 
18 лет. Преступления серьёзные: 
грабёж, наркотики, убийство и 
прочие. Понятно, что в разные 
годы здесь и разное количество 
осуждённых. Несовершеннолет-
ние приходят и уходят, поэтому 
состав класса тоже может поме-
няться в течение 12 месяцев не 
единожды. Как правило, на ко-
нец учебного года выпускников 
по пальцам перечесть: может 
быть и десять, а может быть и 
пять человек.

В штате школы при колонии 
на сегодняшний день восемь 
предметников, тьютор, педагог-
психолог, библиотекарь, завуч и 
директор. «С 2016 года мы ведём 
свою деятельность как средняя 
общеобразовательная школа, до 
этого были вечерней, двенад-
цатилеткой, – объяснила Ири-
на Алексеевна. – В конце года 
старшеклассники сдают экзаме-
ны. Отмечу, что каждый осуж-
дённый может выбрать, в какой 
форме проходить итоговую ат-
тестацию – ЕГЭ или ГВЭ (госу-
дарственный выпускной экза-
мен)».

Поясним: разница в том, что 
в первом случае осуждённые мо-
гут после освобождения посту-
пить в высшее учебное заведе-
ние. Однако требуется сделать 
небольшую ремарку: к примеру, 
в Московском финансово-про-
мышленном университете «Си-
нергия» приёмная комиссия 
принимает результаты и ЕГЭ, и 
ГВЭ. Ну и, безусловно, важен 
школьный аттестат. К слову, по-
следний документ школярам 
выдают без упоминания мест за-
ключения.

«Но всё-таки в основном ре-
бята поступают в техникумы на 
рабочие специальности, кото-
рые нынче востребованы на вну-
треннем рынке труда, – уточни-
ла директор школы. – Чаще они 
выбирают местные техникумы 
и колледжи, но и учреждения 
СПО соседних регионов весь-
ма популярны. Есть у нас и вы-
пускники, которые поступили в 
разные вузы страны и успешно 
продолжают постигать азы наук 
в престижных альма-матер. На-
пример, один из воспитанников 
был зачислен в ряды студентов 
Анапского филиала Сочинско-

го государственного универси-
тета».

Также на территории коло-
нии действует и профучилище, 
поэтому ребята могут получить 
удостоверение, а то и не одно, 
первичной подготовки по сле-
дующим компетенциям: столяр, 
сварщик, автослесарь, уборщик 
территории, рабочий зелёно-
го хозяйства (кстати, на терри-
тории колонии есть теплицы, в 
которых выращиваются разные 
овощные культуры).

Рͯͨͮ͟Ͱͺ Ͱͩͫ͟͟Ͱ
Вполне предсказуемо, что 

ученики вливаются в образова-
тельный процесс не сразу, ведь 
на воле мало кто из них усердно 
посещал школу. Поэтому педа-
гоги много времени посвящают 
индивидуальной работе. Имен-
но на индивидуальный подход 
и делается основной акцент. 
«Мы тесно сотрудничаем с Кан-
ской воспитательной колони-
ей, – уточнила Ирина Алексеев-
на. – Наши учителя регулярно 
посещают выездные семинары 
«Макаренковские чтения». Сей-
час многие аспекты из практики 
известного на весь мир педаго-
га Антона Макаренко интегри-
руются в авторские програм-
мы, но ключевой момент – всё 
же адресный подход. Наши пе-
дагоги знакомятся с жизнью 
каждого воспитанника до ко-
лонии, стараются проработать 
все ключевые моменты, воспол-
нить пробелы в знаниях. Без-
условно, в колонии учёбе по-
могает и дисциплина, но роль 
педагогов невозможно переоце-
нить. Учителя пробуждают ин-
терес к миру знаний, раскры-
вают скрытые таланты своих 
подопечных, помогают всему 

хорошему, что в них заложено, 
окрепнуть и утвердиться в жиз-
ни. Наши педагоги никогда не 
наказывают детей, не допуска-
ют в адрес осуждённых оскор-
блений – взаимодействие толь-
ко в позитивном ключе. Только 
хорошее отношение к каждому 
ребёнку может дать высокий ре-
зультат».

Воспитанники Мариинской 
воспитательной колонии еже-
годно оказываются в числе ла-
уреатов разноплановых олим-
пиад. К примеру, участвуют 
в битве умов общероссийско-
го проекта «Путёвка в жизнь», 
разработанного МГУ имени 
М.В. Ломоносова и Федераль-
ной службой исполнения на-
казаний России. Грызть гра-
нит науки несовершеннолетним 
осуждённым помогает и хоро-
шая материально-техническая 
база школы: в каждом классе 
есть интерактивная доска, теле-
визор, а фонды библиотеки по-
полняются с завидной перио-
дичностью. «Более трёх тысяч 
экземпляров разнообразных 
изданий – и все новые. Библио-
текарь активно вовлекает ребят 
в процесс чтения и понимания 
произведений. Кроме того, дети 
наизусть стали разучивать сти-
хи классиков, которые пару ме-
сяцев назад ещё с трудом читали 
даже по бумажке. Школьники 
ежегодно участвуют в город-
ском конкурсе чтецов «Поэти-
ческая весна» и покоряют сво-
им ораторским искусством даже 
членов экспертной комиссии», 

– поделилась успехами Ирина 
Ашарафулина.

В числе самых любимых 
предметов – и физкультура. Так, 
юноши с успехом выполняют 
нормативы ГТО и гордятся сво-
ими «фирменными» достижени-

ями. «Спорт организует, у детей 
меняется отношение к жизни, 
к собственному здоровью», – 
убеждена директор.

Тͬͮ͡͵ͤͯͨ͟ͽ ͥͧͦͫͺ
Активно ведётся в школе и 

внеклассная работа. Например, 
несовершеннолетних осуждён-
ных учат стратегиям игры в шах-
маты. Примечательно, что один 
из воспитанников даже входил в 
состав сборной команды ФСИН 
России. Причём ранее в шах-
маты подросток не играл, про-
шёл экспресс-обучение именно в 
школе при колонии.

«В кружке «Скоморошки» 
подростки учатся играть на 
гармошке, ложках, бубне, тре-
щотках и других народных му-

зыкальных инструментах, – пе-
речислила Ирина Алексеевна. 

– Юные артисты поют, танцуют, 
выступают, готовят большие 
концерты на праздники. Толь-
ко за 2021 год ребята приняли 
участие в двадцати семи всерос-
сийских творческих конкурсах 
среди школ воспитательных ко-
лоний, в семнадцати из которых 
заняли призовые места. Неда-
ром нашу команду «Регион42» 
всегда считают серьёзным со-
перником». 

Раз в три месяца в колонии 
проходит «День открытых две-
рей». Ребята особенно стара-
тельно готовят концертную 
программу для своих родных и 
близких.

Между тем в школе Мариин-
ской колонии проходят и «Дни 
самоуправления». Директор 
Ирина Ашарафулина отметила, 
что этот образовательный про-
ект стал доброй традицией. На 
День учителя бразды правления 
отдаются в руки юным лидерам, 
которые, в свою очередь, прояв-
ляют свои лучшие качества. «Ре-
бята после таких вот уроков на-
чинают больше нас понимать и 
более ответственно подходить к 
учебному процессу», – добавила 
руководитель учреждения.

Как отметили педагоги, по-
добного рода мероприятия по-
зволяют воспитанникам прояв-
лять инициативу, раскрываться, 
принимать решения и реализо-
вывать их в интересах коллек-
тива.

К этому дню долго и терпе-
ливо готовится вся школа: вы-
бираются учителя-дублёры, с 
каждым подростком заблаго-
временно педагоги проводят 
консультации. Потом организо-
вывают заседание Ученическо-
го совета школы, где составляют 
подробнейший план.

К слову говоря, дисциплина 
в школе в такие дни остаётся на 
высоком уровне. Царит атмос-
фера сотрудничества и доверия. 
В конце праздника вместе с ди-
ректором и педагогом-психо-
логом все участники «Дня само-
управления» разбирают событие 
по полочкам, а на педсовете кол-
лектив подводит итоги и вручает 
грамоты всем участникам.

Все внеклассные мероприя-
тия и конкурсы отражаются в 
газете «Школа» и на школьном 
сайте.

Алена Смирнова.

Казалось бы, школы в детских воспитательных 
колониях отлича˒тся от обычных не многим� 
те же парты, те же доски, те же учебники и 
задачки. ˫азве что только ребята не получа-
˒т домашних заданий. Однако в этом вопросе 
всё не так очевидно, много важных процессов 
скрыто от глаз рядовых обывателей. Сегод-
няшний разговор с директором школы ˧ари-
инской воспитательной колонии ʱриной ˢша-
рафулиной посвящён темам образования 
и профориентации в их учреждении.

// творчество

͆ИЛИ˹Б͚ЛИ
ʳʵˢʷʱ˥Сʽ ʶКОʲʹ ˪˫ʱ ʱК̞� 
ˤʳˮСʱ˨ КʳЗʭˢССˢ ˣОССОЗʮˢ̞
ʲʱ ˨ˢ ʳ˫ОК˥ ˭˫ʳʮˢ ˣ˨ʳ˭˫˥˨˨˥˥ 
ʳʭ˫ˢ˨С˭ˣО ˫ʳССКОַ ʱЗʭʹ.

ȥоделку, изготовленную в рамках ȟода 
культурного наследия народов России, 
при содействии педагогов и сотрудни-
ков отдела по воспитательной работе 
с осуждёнными разместили на школь-
ном стенде. 
В центре экспозиции под названием 
«Ⱦили-были�» расположена дере-
венская печь � основа крестьянского 

быта, она согревала, кормила, служи-
ла местом для отдыха (макет печи вы-
полнен из обыкновенной картонной 
коробки). На печи уютно расположил-
ся дедушка в лаптях. Ȥн играет на 
расписной балалайке, а рядом, на до-
мотканом половике, стоит бабушка в 
национальном костюме. Ȥколо печной 
трубы греется кот.
Берёзовые поленья, ухват, чугунок до-
полняют исторический интерьер � всё 
сделано из подручных материалов. Как 
отмечают педагоги школы, в умелых 
руках при творческом подходе любая 
бросовая вещь может заиграть новыми 
красками.  Фотограǲии предоставлены ǁǑФǏИН ǈузбасса.

// для справки
В состав уголовно-исполни-
тельной системы Кузбасса 
входят четыре следствен-
ных изолятора и 19 испра-
вительных учреждений (в их 
числе одна воспитательная 
колония, две колонии для 
женщин, четыре лечебно-
исправительных учрежде-
ния, три колонии-поселения, 
где осуждённые занимаются 
сельским хозяйством). В уч-
реждениях действуют и шко-
лы. Напомним: если несовер-
шеннолетний осуждённый по 
закону обязан учиться в шко-
ле, то человек старше 30 лет 
решает этот вопрос на своё 
усмотрение.
В образовательных орга-
низациях ȟУФСɀН Кузбас-
са на 1.0�.2022 г. работали 
129 педагогов, а обучались 
1�00 осуждённых.
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// нацпроект 

// дневник искусств

ŐолоŻо� перья и сŻразƄ
В Кузбасском центре искусств 

открылась выставка венециан-
ских карнавальных масок «Ма-
гия карнавала». Здесь представ-
лено 53 уникальных экспоната, 
за каждым из них – не только 
история, но и подпись венециан-
ских маскерери, владеющих ста-
ринной техникой изготовления 
этих главных атрибутов карна-
вала.

Экспозиция выстроена таким 
образом, что можно вплотную 
подойти, рассмотреть каждый 
элемент. А рассмотреть есть что: 
это интересные формы и обра-
зы, а ещё диковинные перья, на-
стоящие кристаллы Сваровски, 
ажурные кружева, стеклярус, су-
сальное золото, колокольчики... 
Это чаще всего персонажи ко-
медии дель арте. Но есть и инте-
рьерные маски – настоящие арт-
объекты, способные украсить 
стены любого палаццо.

На самом деле, венецианская 
маска не только обязательный 
аксессуар знаменитого венеци-
анского карнавала и роскошных 
балов-маскарадов времен Джа-
комо Казановы, но и главный ге-
рой скандалов, традиций и обы-
чаев города.

Кстати, Казанова носил маску 
под названием баута. Её могли 
надевать представители обоих 
полов. Белая, с суженным кни-

зу профилем и глубокими глаз-
ными прорезями, она удлиня-
ла лицо и позволяла есть и пить, 
не снимая её. Из-за своеобраз-
ной формы даже голос человека 
менялся, добавляя анонимно-
сти и способствуя безудержному 
флирту. Любили бауту как вип-
персоны того времени, стремив-
шиеся сохранить своё инкогни-
то, так и обычные люди.

А вот маска коломбина, на-
званная в честь одноимённого 
женского персонажа уличного 
театра комедии дель арте. Яркая, 
привлекающая внимание маска, 
скрывающая лишь часть лица 
вокруг глаз. Говорят, её сделали 
для актрисы, которая не хоте-
ла прятать природную красоту 
даже во время карнавала. Ма-
ска закреплялась на голове с по-
мощью шнурков и богато укра-
шалась золотой и серебряной 
фольгой, кристаллами, мехом, 
перьями, бантами и кружевами.

И самая популярная маска – 
вольто, что переводится с ита-
льянского как лицо. И действи-
тельно, эта маска, известная 
также как «гражданин», следо-
вала форме человеческого лица, 
практически полностью скры-
вая его. Она либо привязыва-
лась к голове тесемками, либо 
держалась на специальной руч-
ке. Простая лаконичная форма 

оказалась идеальным простран-
ством для творчества нынешних 
маскерери, которые соревнуют-
ся в фантазийной росписи воль-
то в самых разных стилях и тех-
никах.

Одна из удивительных ма-
сок – моретта, чёрная, из барха-
та, овальной формы. Её носили 
только женщины, причём удер-
живали, зажимая зубами спе-
циальный крепёж с внутренней 
стороны маски. И тут случалось 
волшебство – они уже не могли 
разговаривать, поэтому моретте 
дали ещё одно название – немая 
служанка. Мужья были в вос-
торге от бессловесных жён, а ка-
валеры, певшие им дифирамбы 
под защитой карнавального раз-
гула, находили молчание таин-
ственным и соблазнительным.

Не обошлось на выставке и 
без маски чумного доктора (той 
самой, с длинным полым клю-
вом). За столетия до коронави-
руса Венеция нередко станови-
лась безлюдной из-за чумы. В 
разгар эпидемий доктора наде-
вали подобные маски для того, 
чтобы не заразиться от пациен-
тов. Они предусмотрительно за-
кладывали в клювообразный 
нос пряные травы и ароматиче-
ские масла, которые, как тогда 
думали, могли защитить их от 
страшной болезни.

ŕаски для карнавала и проŻив заразƄ

// подробности

Весь процесс изготовления маски занимает неделю, а на заготовку 
для неё уходит около десяти часов. Ƚля того чтобы сделать маску, не 
нужны никакие особенные инструменты, это стопроцентный хендмейд. 
ȥоэтому каждая маска уникальна. В этом «лицеприятном» деле пять 
стадий. В уже изготовленную гипсовую форму (в мастерской есть тра-
фареты для каждого вида масок) выкладываются несколько слоёв 
папье-маше, из особой тонкой бумаги, которую промазывают клеем 
и оставляют сушиться. ɉтот процесс требует терпения и аккуратности, 
куски бумаги должны быть не слишком большими, но и не слишком 
маленькими. Ȥбычно маска сохнет сама, и на это уходят сутки. С феном 
же можно сделать 5-6 «личин» за час. Хорошая маска, извлечённая из 
формы, будет достаточно жёсткой и без слоя штукатурки, которым её 
затем покрывают. ȥосле того как и этот слой высохнет, вырезаются от-
верстия для глаз. А дальше начинается самая интересная часть � укра-
шательство. Кстати, иногда изделия искусственно старят, покрывая их 
вначале коричневой краской, а затем уже расписывая основным тоном.

ЭТО ИНТЕРЕСНО
σ Венецианский карнавал � своего рода аналог русских гуляний на Мас-

леницу. ȥоследний день карнавала � Ⱦирный вторник, за которым 
следует �0-дневный пост перед ȥасхой.

σ ȥервое упоминание о карнавале � 109� год, в средневековье карна-
вальные маски носили по полгода � с августа до Великого ȥоста.

σ ȥраздник был под запретом с конца 1/""" века, позже попытки возобно-
вить карнавал не имели успеха. ɀ только с 1979 года благодаря Феде-
рико Феллини и его фильму «Казанова» проведение карнавала стало 
вновь большим событием.

σ К слову, у карнавала есть свой гимн. ɀ написал его в 1996 году знаме-
нитый модельер ȥьер Карден.

Анна ǎимоȰǯǦ.

Сͤͤͮͫ͟͡ͽ ͯͰͬͩͧʹ͟
В Кемерове на гарантийном обслужи-

вании находятся 169 объектов. Обследо-
вание дорог продлится до конца апреля. 
На некоторых участках подрядчики уже 
приступили к устранению дефектов. 

– Так, на Ленинградском проспекте, от-
ремонтированном по дорожному нацпро-
екту в 2018 году, в ходе осмотра выявлен 
дефект покрытия проезжей части: на-
против дома № 49 просел колодец, у ко-
торого кирпичное основание пришло в 
негодность. В рамках гарантийных обя-
зательств специалисты подрядной ор-
ганизации АО «Кемеровоспецстрой» 
заменили железобетонное кольцо и под-
няли колодец до уровня проезжей части, 

– рассказали в пресс-службе областно-
го центра. – Аналогичные работы были 
проведены на проспекте Советском по 
Университетскому мосту, проспекте Хи-
миков рядом с АЗС ближе к пересече-
нию с улицей Тухачевского, проспекте 
Октябрьском напротив остановки «Об-
ластная больница». В настоящее время 
гарантийные работы ведутся на проспек-
те Ленина напротив остановки «Энерго-
сбыт», далее подрядчик планирует зайти 

на пересечение Советского и Кузнецкого 
проспектов и участок проспекта Ленина 
напротив «Парка Ангелов».

Всего в этом году по национальному 
проекту «Безопасные качественные до-
роги» в нормативное состояние плани-
руют привести 22 участка магистралей 
областного центра. Кроме того, в горо-
де будет построено продолжение участка 
улицы Пролетарской от ул. Федоровско-
го до ул. Автозаводской и продолжена ре-
конструкция Соснового бульвара.

Юͥͫ͟ͽ ͯͰͬͩͧʹ͟
В Новокузнецке за последние пять лет 

в рамках нацпроекта «Безопасные каче-
ственные дороги» было отремонтировано 
более 120 объектов, которые теперь нахо-
дятся на гарантии подрядных организа-
ций. В начале марта специалистами Куз-
басского центра дорожных исследований 
при участии представителей Общероссий-
ского народного фронта были проведены 
предварительные осмотры гарантийных 
объектов. Основные замечания: колей-
ность, просадка колодцев, выбоины.

– Чтобы не создавать помехи движению, 
основные работы по устранению дефектов 
ведутся в ночное время. Как, например, на 

ул. Горноспасательной. Уже выполнено 
порядка 30% от общего объёма замечаний. 
На объектах обеспечения безопасности 
дорожного движения подрядная органи-
зация вышла на финишную прямую. В 
графике осталось пять объектов, где необ-
ходимо установить козырьки на светофо-
рах, – сообщил глава Новокузнецка Сер-
гей Кузнецов. – Особо обращаю внимание 
ресурсоснабжающих компаний: всё нару-
шенное благоустройство необходимо вос-
становить до праздника Победы! От под-

рядчиков требую строго придерживаться 
графиков и следить за качеством выпол-
ненных работ. Контроль будет строгим!

В новом строительном сезоне в южной 
столице Кузбасса планируют привести к 
нормативному состоянию дорожное по-
крытие на 12 участках протяжённостью 
17 км, также будут обустроены восемь пе-
шеходных переходов и перекрёстков. Из 
федерального, областного и местного бюд-
жетов на эти цели выделят 282 млн рублей. 

Нͮͬͣͫ͟Ψ ͨͬͫͰͮͬͩͺ
За состоянием дорог, которые нахо-

дятся на гарантии, следят не только чи-
новники, но и обычные граждане. Вла-
димир Железный с 2003 года работает в 
дорожной сфере. Уже три года он зани-
мается дорогами в кузбасском отделении 
Общероссийского народного фронта. Ак-
тивист уверен, что контроль за состояни-
ем дорог, прежде всего, гарантирует без-
опасность. 

– Выезжаем мы, как правило, в рамках 
административных объездов мэрий горо-
дов Кузбасса или по жалобам жителей. На 
сайте ОНФ есть и «Карта убитых дорог», 
где сами граждане отмечают проблем-
ные участки, – рассказал Владимир Же-
лезный. – В этом году мы уже обследова-
ли более 20 участков в Кемерове. Особое 
внимание уделили улице Нахимова и Те-
решковскому мосту. В Новокузнецке так-
же оценили более 15 дорог.

Результатами таких объездов стано-
вятся акты, которые передают подрядчи-
кам. После этого дорожные организации 
приступают к устранению недочётов.

СвеǮлана ƽǯлаева.

ōороги по гаранŻии
ˣ Кузбассе приступили к гарантийным ремонтам по до-
рожному нацпроекту. ˣо всех городах региона работа˒т 
комиссии, которые инспектиру˒т состояние асфальта по-
сле зимы и весенней распутицы на участках, отремонти-
рованных по национальному проекту 
�ʭезопасные качественные дороги�.

// прямая речь

̧ʮО˫Оˤʱ ̤ ʻ˭О Оʮʱ˨ ʱЗ ˮˢК̞
˭О˫Оˣ, С˪ОСОʭС˭ˣʳʼʷʱХ ˫ˢЗ̞
ˣʱ˭ʱʼ ʻКО˨О˧ʱКʱ ˫˥ˤʱО˨ˢ. 
˨ˢʶˢ Зˢʮˢʵˢ ̣ Сʮ˥ʲˢ˭ʺ ʱХ 
ʭ˥ЗО˪ˢС˨ʹ˧ʱ ʱ КО˧ˮО˫˭˨ʹ˧ʱ 
КˢК ʮʲʽ ˣОʮʱ˭˥ʲ˥ַ, ˭ˢК ʱ ʮʲʽ 
˪˥ʶ˥ХОʮОˣ. ʱ˧˥˨˨О ˪Оʻ˭О˧ʳ 
ˣ КʳЗʭˢСС˥ СОС˭Оʽ˨ʱʼ ʮО˫Оˤ 
ʳʮ˥ʲʽ˥˭Сʽ ОСОʭО˥ ˣ˨ʱ˧ˢ˨ʱ˥. 
˥ʯ˥ˤОʮ˨О ˨ˢ ˫˥˧О˨˭ ˢˣ˭О˧ˢ̞
ˤʱС˭˫ˢʲ˥ַ ˫˥ˤʱО˨ˢ ˣʹʮ˥ʲʽ̞
ʼ˭Сʽ С˫˥ʮС˭ˣˢ ʱЗ ʭʼʮʯ˥˭Оˣ 
˫ˢЗ˨ʹХ ʳ˫Оˣ˨˥ַ. К˫О˧˥ ˭ОˤО, 
˪Оʮ˫ʽʮʵʱКʱ ˪˫ОˣОʮʽ˭ ˤs ˫ˢ˨̞
˭ʱַ˨ʹַ ˫˥˧О˨˭ Оʭʸ˥К˭Оˣ̨, ̤ 
СКˢЗˢʲ ˤʳʭ˥˫˨ˢ˭О˫ 
С˥˫ˤ˥ַ ʴʱˣʱʲ˥ˣ.
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 Фото ǁородского центра культуры г. Ǌыски.

śрадиции� 
оŻ поколения ȟ к поколениƇ

На праздник съехались пред-
ставители шорских и телеутских 
детских и юношеских коллек-
тивов региона. На сцену Мы-
сковского городского центра 
культуры, где проводилось ме-
роприятие, вышли около 200 де-
тей в возрасте от 7 до 17 лет. Они 
представили народное творче-
ство в разных номинациях. По-
мимо традиционных, как вокал, 
вокальные ансамбли, исполне-
ние на национальных музыкаль-
ных инструментах, прикладное 
творчество и другие, третий год 
подряд на конкурсе проходит 
творческое состязание между 
кукольными театрами на шор-
ском и телеутском языках. 

В своё время инициатором 
проведения этого фестиваля 
стала Светлана Дудкина, в то 
время она возглавляла мысков-
ское городское общественное 
движение «Шория».

«Я придумала этот фести-
валь. Нашла единомышленни-
ков – меня поддержали в городе 
и в области, поэтому праздник 
сразу стал областным. И более 
20 лет мы проводим его, – отме-
чает активист движения «Шо-
рия» Светлана Дудкина. – Поче-
му вообще пришла такая идея? 
В 2000 году мы провели смотр-
конкурс, на который пригласили 
разные ансамбли, представля-
ющие культуру коренных наро-
дов. И что мы увидели? Старшее 
поколение – носители традиций 

– пока есть. А дальше что? Это 
было осознанное решение орга-
низовать детский областной фе-
стиваль народного творчества».

ОͰͨͮͰͧͤ ͲͤͯͰͧͩ͟͡ͽ
В этом году представили свои 

работы три кукольных театра. И 
все три заняли призовые места. 
«Правда, театры есть далеко не 
во всех территориях, но эта ра-
бота началась. Мы выступили с 
предложением провести в буду-
щем мастер-класс для наших ру-
ководителей театров с актёрами, 
режиссёрами кузбасских про-
фессиональных кукольных теа-
тров», – отмечает Светлана Дуд-
кина.

Профессиональный навык 
на мастер-классах и курсах по 
хореографии и вокалу уже по-
лучили руководители детских 
коллективов. Эту работу ведёт 
региональное Министерство 
культуры и национальной поли-
тики.

Каждый год на фестива-
ле происходят творческие от-
крытия. В этом сезоне, по сло-
вам Светланы Дудкиной, таким 
открытием стало прикладное 
творчество воспитанников Цен-
тра дополнительного образова-
ния из Шерегеша, которые пред-
ставили уникальные поделки, 
кукол, выполненные в нацио-

нальном стиле. Словом, два де-
сятка лет не прошли даром. «За 
это время вырос уровень ис-
полнения, появились профес-
сионалы из числа коренного 
населения – те же хореографы, 
вокалисты. Видно, что и в при-
кладном творчестве детям при-
вивается художественный вкус. 
Стало больше именно нацио-
нального колорита. Это говорит 
о том, что мы двигаемся вперёд», 

– отметила активист «Шории».

В ͭͬͧͯͨ͟ͳ ͫͬ͡ͳ Ͳͬͮͪ
В этом году, объявленном Го-

дом культурного наследия наро-
дов России, безусловно, детский 
фестиваль имеет особое значе-
ние. К слову, по решению ООН 
нынче стартовало международ-
ное десятилетие языков корен-
ных народов мира.

«В целом на местах оживи-
лась работа. В частности, у нас 
стали проводиться новые меро-
приятия по сохранению языка. 
После летних каникул уже бу-
дет третий набор для взрослых в 
языковые группы. Приятно ви-
деть, как на родном языке начи-
нают говорить те, кто до этого не 
владел им, – говорит Светлана 
Михайловна. – На протяжении 
многих лет в местной музыкаль-
ной школе идёт обучение игре на 
народном музыкальном инстру-
менте – комузе».

В мысковском посёлке Чу-
вашка действует Центр духов-
ной культуры шорского наро-
да «Эне Таг» (Мать Гора). Здесь 
установлены несколько юрт, в 
2016 году открылась школа на-
родных ремесел. Всё это способ-
ствует сохранению и развитию 
промыслов шорского народа.

Ещё один из современных 
способов сохранить свою куль-
туру и рассказать о ней другим 

– развитие туризма. В Чувашку 
приезжают туристические груп-
пы из других городов региона. 
Для многих самобытная культу-
ра местного народа становится 

настоящим открытием.
Народные праздники и фе-

стивали – также одно из средств 
популяризации традиций. При-
чём они собирают представите-
лей самых разных националь-
ностей и народов Кузбасса. К 
примеру, в скором времени в 
Мысках состоится традицион-
ный праздник колбы.

ИͰͬͧ͢ ͨͬͫͨͱͮͯ͟
Ева Шелтрекова, представи-

тельница Центра шорской куль-
туры «Аба Тура» из Новокузнец-
ка, получила специальный приз 

– «Дебют».
В номинации «Вокал – соли-

сты» (младшая группа от 7 до 
12 лет) диплом I степени заво-
евала Полина Корбина из Бело-
ва, в старшей возрастной группе 
(от 13 до 16 лет) победила Кари-
на Таннагашева из пгт Шерегеш.

Среди вокальных ансамблей 
в младшей возрастной группе 
первыми стали участники ВИА 
«Аяс» из Белова, а среди стар-
ших коллективов вручили толь-
ко диплом III степени Телеут-
скому фольклорному ансамблю 
«Чорчок» из с. Беково Беловско-
го округа, также этот коллектив 
стал победителем в номинации 
«Кукольный театр на шорском 
и телеутском языках». В этой 
же номинации диплом I степени 
вручен и Центру шорской куль-
туры, языка и литературы «Ча-
скы», пгт Шерегеш.

Победитель в номинации 
«Солисты-исполнители на наци-
ональных музыкальных инстру-
ментах» – Карина Торчакова из 
Мысков, в номинации «Инстру-
ментальные ансамбли» – ВИА 
«Алтын-канат» из Мысков, в но-
минации «Народно-прикладное 
искусство» лучшей стала Ели-
завета Шелтрекова из пгт Ше-
регеш.

В номинации «Изобразитель-
ное искусство» диплом первой 
степени у Дарьи Коробейнико-
вой из Шерегеша.

ŋ ŕƄскаž прошƉл ;;, еůегоднƄй ŽесŻиваль деŻского ŻворƀесŻва кореннƄž малоƀисленнƄž 
народов œузŪасса mŦлим-����}
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ПРОЕКТ

КУЛЬТУРН͚Й ̈́ЕСАНТ
ˣ ˤОСʳʮˢ˫С˭ˣ˥˨˨Оַ ˨ˢʳʵ˨Оַ ʭʱʭʲʱО˭˥К˥ 
КʳЗʭˢССˢ ʱ˧. ˣ.ʮ. ˮ˿ʮО˫Оˣˢ О˭К˫ʹʲˢСʺ ˣʹ̞
С˭ˢˣКˢ, ˪ОСˣʽʷ˿˨˨ˢʽ ˤОʮʳ Кʳʲʺ˭ʳ˫˨ОˤО ˨ˢ̞
Сʲ˥ʮʱʽ ˨ˢ˫ОʮОˣ КʳЗʭˢССˢ ̧Оʭ˫ˢʷ˥˨ʱ˥ К ʱС̞
˭ОКˢ˧̨.
ȟлавная библиотека региона в этом году реализует куль-
турно-просветительскую программу, частью которой и 
стала выставка. Ȩакже в планах провести экскурсии, кве-
сты, обзоры информационных ресурсов, публичные лек-
ции, литературные гостиные, мастер-классы по народным 
промыслам и ремёслам, концерты и творческие встречи с 
представителями исполнительских искусств Кузбасса. Как 
отметила директор библиотеки Вера Никулина, создано 
выставочное пространство, равных которому в библиоте-
ках России нет. На трёх популярных площадках библио-
теки посетители смогут знакомиться с уникальной культу-
рой коренных малочисленных народов Кузбасса. 
В течение года выставочная экспозиция трижды обновит-
ся. Более того, она будет передвижной. В сопровождении 
культурной программы в течение года она побывает в го-
родах и районах Кузбасса � своеобразный культурный де-
сант на базе муниципальных публичных библиотек.
Выставка развёрнута в Арт-галерее � на стендах и в ви-
тринах представлена историческая информация о наро-
дах Кузбасса, а это архивные документы, книги. Фёдоров-
ский зал библиотеки представляет предметы творчества 
и информацию о мастерах, а в Витражном зале можно 
увидеть костюмы, предметы быта. Выставка будет рабо-
тать до конца года.

КОНЦЕРТ

НАРӦ́Н͚Е НАПЕВ͚
ˣ ˨ОˣОКʳЗ˨˥ʴКО˧ ʴ˥˨˭˫˥ ˫ʳССКОˤО ˮОʲʺ̞
КʲО˫ˢ ʱ ʻ˭˨Оˤ˫ˢˮʱʱ ̧˪ˢ˫ˢСК˥ˣˢ ˪ʽ˭˨ʱʴˢ̨ 
˪˫Оʶ˿ʲ Кˢ˧˥˫˨ʹַ КО˨ʴ˥˫˭ ̧˫ʳСʺ ˣ˥С˥˨˨ʽʽ, 
˧˨ОˤО˨ˢʴʱО˨ˢʲʺ˨ˢʽ̨.
ȥомимо участников «ȥараскевы ȥятницы», выступил так-
же творческий вокальный коллектив «Серебряна» из села 
Николаевка, городские национально-культурные орга-
низации. ȥод аккомпанемент русских народных инстру-
ментов прозвучали старинные обрядовые и современные, 
лирические и плясовые национальные песни славянских 
народов, сообщили в Министерстве культуры и нацио-
нальной политики.
Как отметила Ƞлена ȥавловская, руководитель ɂентра рус-
ского фольклора и этнографии «ȥараскева ȥятница», в ре-
гионе проживают разные народы и этнические группы, их 
языки и традиции уникальны. Славянская традиционная 
культура в Кузбассе яркая и многогранная, важно приоб-
щать людей к традиционным ценностям своего народа.

ПОДГОТОВКА К ДНЮ ПОБЕДЫ

ВСТРЕЧА СКАУТОВ
К˥˧˥˫ОˣСКʱ˥ Сʲ˥ʮО˪ʹ˭ʹ ˤО˭Оˣʽ˭Сʽ К ˤ˥О˫̞
ˤʱ˥ˣСКО˧ʳ ˪ˢ˫ˢʮʳ.
В конце первой декады апреля у отряда Братства право-
славных следопытов (БȥС) имени священномученика 
Амфилохия (Скворцова) при храме мученика Ȩрифона по-
сёлка Металлплощадка Кемеровского муниципального 
округа прошёл отрядный сбор, сообщила пресс-служба 
Кузбасской митрополии. Ребята усиленно готовятся к 
ȟеоргиевскому параду, который традиционно проводится 
накануне Ƚня ȥобеды, 6 мая, в Кемерове. Скауты учились 
ходить строевым шагом, отрабатывали повороты, разучи-
вали строевую песню и рисовали плакат с тематикой ве-
сеннего лагеря.

ǈаǮериалȲ ǫолоǭȲ ǫоǠǟоǮовила 
ǊǦǭана СоǱарева.
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ТЕАТР – ЭТО 
СКАЗКА. ДАВАЙТЕ 
МЫ ЭТУ СКАЗКУ 

БУДЕМ ДАРИТЬ ДЕТЯМ. А 
ВРЕМЯ ПОКАЖЕТ, МОГУТ 
ОНИ ЖИТЬ БЕЗ ТЕАТРА 
ИЛИ НЕТ. НУЖНО ДАТЬ ИМ 
ЭТОТ ШАНС. НАХОДИТЕ 
ВРЕМЯ ДЛЯ ТЕАТРА.

 ǌдна из лȷбимых ролей артиста  Бабс Баберлей� мȷзикл  Ǖар
ли и его тȹтя�.

РоманŻик на сцене и в ůизни

– Опера, оперетта, мюзикл... 
Владимир, кажется, вы заня-
ты во всех этих жанрах. Что 
вам ближе сегодня?

– Когда в 2010 году пришёл в 
театр, было много классики, опе-
ретта – на первом месте. Но мир 
и жизнь не стоят на месте. Мю-
зикл и эстрадная музыка стали 
прочно входить в наш реперту-
ар. И я с радостью академический 
вокал променял на эстрадный. А 
в 2017 году к нам пришли Брейт-
бурги. И завертелось. Уникаль-
ный «Дубровский», который уже 
пять лет идёт с аншлагами, – тому 
доказательство. Представляете, 
около ста тысяч человек его по-
смотрело, 95 показов. Точно знаю, 
что многие на эту постановку хо-
дили по многу раз. А потом и «Го-
лубая камея», «Парижские тай-
ны», «Рок»…

Ещё Брейтбурги привнесли в 
театр такую крутую фишку, как 
полноценный прогон перед спек-
таклем. Да, это очень тяжело, но 
втягиваешься! И голос меньше 
устаёт.

– Мюзикл – это и шаг в сто-
рону молодого зрителя?

– И это тоже. Знаете, некоторые 
коллеги из других театров счита-
ют, что мюзикл – это примитив. А 
для меня это в первую очередь тя-
жёлый труд! И масса состава: ба-
летного, хорового и главных ге-
роев. Настоящий мюзикл – это 
воронка от начала до конца, где 
все задействованы. И если дела-
ет ошибку один, то это видно. Это 
шестерёнки, которые друг без 
друга не крутятся. Кстати, актри-
сы наши в мюзиклах танцуют на-
равне с балетом. Круто танцуют, 
скажу я вам. А иначе это будет вы-
глядеть как Николай Басков и ба-
лет «Тодес» – когда каждый сам 
по себе.

– А как вы поддерживаете 
физическую форму?

– Сцена не хуже спортзала. Ког-
да пришёл в театр, не думал, что 
придётся ещё и уметь танцевать. 
Но здесь спасибо и моему школь-
ному учителю физкультуры, ко-
торый преподавал нам бальные и 
современные танцы. А когда ста-
вили мюзикл «Рок», я ещё на бе-
говой дорожке по 10 км пробе-
гал каждый день – для большей 
выносливости. Да, и я не курю. 
Крепкий алкоголь тоже влияет на 
голосовые связки не лучшим об-
разом. Но кофеман и сладкое лю-
блю.

– Можно ли сказать, что вы 
«пели с пелёнок»?

– Вырос в обычной семье, нас 
четверо (я – старший). И даже не 
в городе. Моя родина – село Глу-
бокое Топкинского района. Никто 

особо и не пел, кроме бабушки. 
Дедушка был директором глубо-
кинского совхоза, а отец и сей-
час зерно выращивает. И я всегда 
смеюсь, что если зритель требует 
«хлеба и зрелищ», то в нашей се-
мье отец отвечает за хлеб, а я – за 
зрелища. Петь начал лет с шести, 
чуть позже по выходным стал ез-
дить в город в музыкальную шко-
лу. А уже в 15 лет стало понятно, 
что это не просто увлечение.

Кстати, в детстве эстрадную 
музыку слушал. Оперу никогда 
не любил и не люблю, за исклю-
чением некоторых мировых ше-
девров. Мой выбор – европей-

ская музыка, Голливуд, Грэмми. 
А в подростковом возрасте вооб-
ще был ярым поклонником Димы 
Билана и Сергея Лазарева. Сейчас 
наблюдаю за творчеством Алек-
сандра Панайотова, для меня он 
как вокалист – номер один на се-
годня. Даже Филипп Киркоров в 
свои лучшие времена не пел так. 
В общем, романтика в музыке мне 
нравилась всегда.

– А знакомство с женой тоже 
было романтичным?

– Можно и так сказать. Мне 
было 19, ей 18, когда Ольга вы-
шла летом из автобуса, приехав в 
Глубокое на дачу с подругой. Был 
праздник Ивана Купалы, я её об-
лил. Так и закрутилось. После 
оказалось, что мой дед и её мама – 
одноклассники. В общем, история 
долгая и интересная вышла.

– Есть ли у вас ритуалы, свя-
занные с театром?

– Есть театральные правила, ко-
торые я чту. Например, если ре-
жиссёр сидит, допустим, в чет-
вёртом ряду, актёрам не стоит 
садиться перед ним. Не потому что 
он – тиран, просто должен всё ви-
деть, ничто не должно отвлекать. 
Нельзя, когда идёт репетиция, хо-
дить по «заднику». А у меня есть 
определённый ряд и место, куда 
сажусь после отработанной поста-
новки перед премьерой. Закры-
ваю глаза и стараюсь отключить-
ся. Или ложусь на сцену, ощущаю 
её энергию. Это придаёт мне сил.

– Была ли постановка в ва-
шей жизни, которую не при-
нял зритель?

– Да, это был драматический 
спектакль «Человек и джентль-
мен». Не пошёл он у нас, люди не 
оценили. А мы отдали много сил. 
И когда в премьеру ушло 140 чело-
век, после спектакля я шёл до дома 
пешком. Шёл и злился. Но по-
том понял: это тоже опыт. А если 
хочется что-то попробовать не в 
формате, то лучше пробовать дома.

– А та, после которой вы про-
снулись знаменитым?

– Кстати, после «Рока» у меня 
прилично прибавилось подпис-
чиков в соцсетях, не боты, живые 
люди (улыбается). Казалось бы, 
тяжёлый спектакль, герой умира-
ет, всё мрачно... Но труппа очень 
мощная, балет наш работает круто. 
И успех большущий. А после «Ду-
бровского» стали узнавать на дет-
ских площадках. Популярность 

– это круто, но прежде всего для 
меня это работа. К театру я так от-
ношусь. И даже на репетициях не 
умею делать что-то «в полноги».

– Если б не нынешняя про-
фессия, кем ещё мечтали 
стать?

– Мечтал быть футболистом. А 
ещё люблю экономику, инвести-
ции. Интересует уже много лет 
политика, история и география. 
С детства не любил литературу, 
тройка у меня (Зоя Михайловна, 
привет!). Как можно читать такие 
серьёзные произведения в школе? 
Достоевского заставлять читать в 
школе – это и есть преступление, 
а для детей – самое настоящее на-
казание. Литература в 7-м классе – 
это как ребёнка в 16 лет привести 
на оперу.

– А как, кстати, привести?
– Готовьте детей заранее, поти-

хоньку. Учитывайте возраст. Из-
учайте спектакль по литературе, 
чтоб ребята потом могли узнать 
героев на сцене. Я так всегда доч-
ку вожу, заранее рассказав и пока-
зав что-то. И вот в шесть лет она 
уже смогла даже высидеть взрос-
лый спектакль «Кентервильское 
привидение». А если не нравится 
юному театралу – уводите, нельзя 
заставлять досиживать. И уж тем 
более говорить: «Ты ничего не по-
нимаешь». А ему просто не понра-
вилось, это совсем другое. Быва-
ет детям громко в театрах. Тогда 
лучше не садиться в партер, а по-
пробовать занять место в амфи-
театре.

– Какие роли приносят вам 
наибольшее удовольствие?

– Их несколько. Это Валентин 
(«Рок»), Бабс Баберлей («Charley 
& его тётя») и Марчелло («Стра-
сти святого Микаэля»). Эти роли 
очень многогранны, в них есть 
что играть. А ближе всех по духу 
мне Дубровский.

– Кого бы ещё хотелось 
сыграть?

– Вообще, золотое время для 
актёра 25-35 лет. В это время надо 
наиграться. Я бы с удовольстви-
ем сыграл Остапа Бендера, Иуду 
или Иисуса Христа, Призрака из 
«Призрака оперы». А ещё мне дав-
но намекают на сольный концерт 
в нашем театре. Но это должно 
быть что-то интересное, со смыс-
лом. Нет времени пока. И, на-
верное, хотел бы спеть на Крем-
лёвской площади. На главной 
площади своей страны.

Анна ǎимоȰǯǦ.

˧олодёжь бы про него точно сказала, что он 
краш, а зрители постарше просто призна˒тся, 
что очень л˒бят ходить на постановки театра, 
в которых занят обаятельный, романтичный, 
харизматичный, тонко чувству˒щий публику и 
её настроение ˣладимир ʯуков. Он £ ведущий 
солист ˧узыкального театра Кузбасса, лауреат 
международного конкурса, недавно получил 
ещё и звание почётного работника культуры 
Кузбасса. ˢртист, которому удаётся �петь в 
прыжках и немыслимых позах� �так про него 
однажды написала моя коллега Ольга ʶтраус�. 
Очень захотелось познакомить наших читате-
лей с этим талантливым земляком поближе.

// личное дело

Владимир Ⱦуков окончил 
Кемеровский государствен-
ный университет культуры и 
искусств. Работает в театре в 
качестве артиста-вокалиста 
с 2010 года. Сыграл более 
30 разноплановых ролей в 
разных жанрах: опера, мю-
зикл, оперетта, музыкаль-
ный ситком и другие. А ещё 
он � постоянный ведущий и 
участник концертов и раз-
личных творческих проектов 
театра, поездок и гастроль-
ных программ.

// это интересно

σ Ȥбладатель 
ȟран-при Меж-
дународного 
конкурса во-
калистов «Хру-
стальная маг-
нолия» в 2010 
году в Лас-
Вегасе.

σ Лауреат премии 
ȟубернатора 
Кемеровской 
области в сфере 
театрального 
искусства.

σ Лауреат ȟубер-
наторской пре-
мии в области 
культуры и ис-
кусства
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  ǀ ǈемерове ветераны возложили цветы к памятнику 
 Ǆертвам ǲаȱизма�. Фото ǃвгения Ǖирикова.

// фестиваль

ŘознаваŻельная космиƀеская неделя

// память

Řример сŻойкосŻи

ТИСУЛЬСКИЙ ОКРУГ

Н͟ ͮͬͣͧͫͤ Лͤͬͫͬ͟͡
Ветераны достойно отметили 

День космонавтики. Во всех по-
селениях председатели перви-
чек совместно с библиотеками, 
работниками домов культуры и 
администрации провели митин-
ги со школьниками и жителями 
поселений. На торжественных 
мероприятиях вспомнили этапы 
развития космонавтики, наших 
знаменитых земляков.

В художественной школе име-
ни Алексея Архиповича Леоно-
ва провели встречу с депутатами 
муниципального округа, ветера-
нами-активистами. На встрече 
были показаны работы воспи-
танников художественной шко-
лы, вручены почётные грамоты 
лучшим ученикам и преподава-
телям. Затем в Листвянке, на ро-
дине Леонова, были возложены 
цветы к памятнику космонавту. 
После этого ветераны-спортсме-
ны пригласили пенсионеров, на-
ходившихся на дневном стаци-
онаре, в гости в центр отдыха 

ветеранов, где познакомили го-
стей со своей деятельностью, ру-
коделием, провели занятие по 
фитнесу. Затем угостили чаем с 
мёдом, за разговором подели-
лись своими воспоминаниями о 
первом полёте в космос, о нашем 
великом земляке. Встреча про-
шла легко и непринужденно. Все 
остались довольны. Хочется на-
деяться, что в полку активистов 
прибыло.

Ǉȵǝовȳ СилиȭǦаȶ�
ǫреǠǭеǠаǮелȳ ǭовеǮа 

веǮеранов ǎиǭǯлȳǭǦоǟо оǦрǯǟа.

ПРОКОПЬЕВСК

В ͵ͤͯͰͺ Вͬͩͫͬ͟͡
Ветераны местной обществен-

ной организации Прокопьев-
ского городского округа посети-
ли исторический музей имени 
дважды Героя Советского Сою-
за лётчика-космонавта Б.В. Во-
лынова в МБО «Школа № 1». На 
экспозиции они увидели много 
интересного: полётный костюм 
Б.В. Волынова, космическое пи-
тание в тюбиках, фотографии 

космонавтов и многое другое. 
11 апреля 2022 года в скве-

ре героев-комсомольцев прове-
дён «Космический Арбат». На 
мероприятии были ветераны, 
жители микрорайона, учащие-
ся школ. Звучала музыка, работ-
ники культуры в костюмах кос-
монавтов фотографировались с 
участниками встречи. Ветераны 
с внуками принимали участие в 
мастер-классе «Я рисую космос», 
в викторинах. Гости «Космиче-
ского Арбата» услышали аудио-
поздравление лётчика-космо-
навта Б.В. Волынова.

12 апреля 2022 года ветераны 
присутствовали на праздничном 
концерте «Россия – космическая 
держава». На площади драмте-
атра звучали песни о России, о 
космосе. Вместе со всеми ветера-
ны сделали космическую заряд-
ку. Также они побывали в обще-
образовательных учреждениях 
города на выставках «Мы пер-
вые», побывали на «Гагаринском 
уроке» в МБО «Школа № 1».

ǁǦаǮерина ƽелȶвǭǦаȶ� 
ǫреǠǭеǠаǮелȳ меǭǮноǥ 

оǝȰеǭǮвенноǥ орǟаниǣаȭии 
веǮеранов ǋроǦоǫȳевǭǦоǟо 

ǟороǠǭǦоǟо оǦрǯǟа.

ЮРГА

ИͫͰͤͮͤͯͫ͟ͽ 
ͻͨͯͨͱͮͯͧͽ

Активисты местной обще-
ственной организации ветера-

нов Юрги устроили выставку, 
на которой были представлены 
работы кружковцев Городско-
го центра детского (юношеско-
го) технического творчества. 
Это были макеты космических 
кораблей, варианты лунохо-
дов, выполненные с немалой до-
лей фантазии. Представлена и 
композиция, рассказывающая о 
«приземлении» космического ко-
рабля на другую планету.

В экспозицию вошли также 
страницы с фотографиями Алек-
сея Леонова в Юрге из книги 
«Юргинский машиностроитель-
ный завод. 1943-2003», а также 
брошюра «Аэрокосмический фа-
культет Южно-Уральского госу-
дарственного университета. 50 
лет», выпускники которого бо-
лее полувека по распределению 
приезжали работать на ЮМЗ. В 
ближайшее время в совете вете-
ранов планируется организовать 
встречу выпускников вуза.

В освоении космоса Юргин-
ский машзавод принимал актив-
ное участие, здесь изготавлива-
ли механизмы для космической 
отрасли – монтажно-стыковоч-
ное оборудование, установки для 
доставки носителя к стартовому 
столу и его монтажа, для запу-
ска системы «Буран», в том числе 
ЮМЗ участвовал и в испытаниях 
комплекса «Энергия-Буран». 

В Юрге неоднократно бывал 
дважды Герой Советского Сою-
за космонавт СССР Алексей Ар-

хипович Леонов: посещал маш-
завод, Мемориал, встречался с 
заводчанами. Приезжал в Юргу 
и космонавт СССР, Герой Совет-
ского Союза Герман Степано-
вич Титов, и здесь он неожидан-
но встретился с нашим земляком 
Алексеем Петровичем Горевым. 
Когда Титов, будучи курсантом 
лётного училища, проходил лёт-
ную практику, в этой же части 
авиамехаником проходил сроч-
ную военную службу Горевой. 
Там и подружились.

Ознакомившись с выставкой, 
ветераны приняли участие в ма-
стер-классах по рукоделию. Не 
первый раз их проводят препо-
даватели Центра внешкольной 
работы «Сибиряк» Татьяна Кю-
лян и Елена Халип. В этот раз, 
накануне Пасхи, они учили из-
готовлению украшений к празд-
нику: пушистых цыплят из ко-
мочков шерсти, декоративные 
яйца.

Участникам занятие очень по-
нравилось, они поблагодарили 
организаторов за мероприятие – 
заместителя председателя город-
ского совета ветеранов Маргари-
ту Моисеенкову и председателя 
совета ветеранов ИК-50 Ольгу 
Юрлову. 

Следующая встреча будет по-
священа Дню Победы.

АлеǦǭанǠр ǁвǠоǦимов� 
ǫреǠǭеǠаǮелȳ меǭǮноǥ 

оǝȰеǭǮвенноǥ орǟаниǣаȭии 
веǮеранов ǚрǟи.

˪роект �Земляки� готовится областной газетой �Кузбасс� совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

ˣ Кузбассе впервые отметили первый между-
народный фестиваль �˨очь ʼрия аʕгарина�. 
ˢктивисты ветеранского движения поддержа-
ли инициативу губернатора Сергея ʴивилева 
в проведении праздника и приняли участие 
во многих мероприятиях космической недели.

�� апреля кузбассовцы отметили ˧ежду-
народный день освобождения узников 
фашистских концлагерей.

В Кузбассе проживают 196 узников концлагерей. Как со-
общила пресс-служба АПК, в Берёзовском городском музее 
состоялся видеоурок. Воспоминаниями поделился Алек-
сандр Шураев, заслуженный врач РСФСР, ветеран труда, 
кавалер ордена Трудового Красного Знамени, который дол-
гое время был председателем правления Кемеровского об-
ластного отделения Российского союза бывших несовер-
шеннолетних узников фашизма. Он и сейчас встречается со 
школьниками, студентами, военнослужащими. По иници-
ативе Александра Фроловича издана книга воспоминаний 
бывших малолетних узников фашизма «Колыбельная пес-
ня Аннушки» и сооружён в Кемерове, на Аллее Героев, па-
мятный знак «Жертвам фашизма». В краеведческом музее 
Ленинска-Кузнецкого с представителями этого мужествен-
ного поколения встречались школьники города. 

ƾера СǦворȭова.

ˣетераны Осинников 
отмеча˒т ���летие 
своей организации.

На сегодняшний день местная 
общественная организация ве-
теранов Осинниковского окру-
га насчитывает 6541 человека, 
40 первичных организаций. Ни 
одно значимое мероприятие го-
рода не проходит без активного 
участия наших ветеранов.

Основное направление в на-
шей работе – забота о здоровье 
ветеранов, что особенно важ-
но в период пандемии. Предсе-
датели первичных организаций 
держат связь с ветеранами по 
телефону, посещают их на дому, 
справляются о здоровье, уточ-
няют, поставили ли те привив-
ки, требуется ли им сопровожде-
ние и транспорт, чтобы посетить 
пункт вакцинации. 

Мы придерживаемся прин-
ципа геронтологии «движение 

– это жизнь». В пандемию было 
приостановлено проведение 
спортивных соревнований. Но с 
октября 2021-го совет ветеранов 
возобновил групповые пешеход-
ные прогулки в городском парке. 

Для этого на первые два заня-
тия был приглашён инструктор 
физкультуры Дворца спорта, ко-
торая провела разминку, объяс-
нила правила подбора палочек 
для скандинавской ходьбы. Их 
бесплатно предоставил Дворец 
спорта для проведения занятий. 

Кроме этого, у нас регулярно 
проходят занятия групп здоро-
вья, наши ветераны с удоволь-
ствием посещают бассейн и мас-
сажные кабинеты.

И ещё один важный принцип 
нашей деятельности – это об-
щение, организация досуга ве-
теранов. Прежде всего, это ра-
бота кружков рукоделия, куда 
мы приглашаем преподавателей 
Дома детского творчества для 
проведения мастер-классов.

В преддверии Дня города 
была организована выставка на-
родного творчества, где были 
представлены изделия мастериц 
в 23 техниках – это и пэчворк, и 
лоскутное шитьё, и ришелье, и 
плетение на коклюшках, и мно-
гое другое. Члены поэтическо-
го клуба «Кедр» Т. Погребняк и 
Т. Бурлай представили сборники 
своих произведений.

Мы провели экскурсии в ар-

хивное управление, в городской 
краеведческий музей, посети-
ли Новокузнецкий драмтеатр. 
В преддверии Дня Победы со-
вместно с городским отделом 
культуры планируем по примеру 
прошлых лет принять участие в 
поздравлениях участников вой-
ны по месту их проживания, при-
влечём для этого школьников. 
Продолжим проводить встречи 
молодёжи с воинами-интернацио-
налистами и тружениками тыла.

С наступлением весны по тра-
диции примем активное участие 
в субботниках.

Хочу высказать слова благо-
дарности главе города И.В. Рома-
нову и его команде, депутатскому 
корпусу во главе с Н.С. Ковален-
ко, общественным организациям, 
которые оказывают поддержку 
и помощь в нашей повседневной 
работе. Мы работаем в единой 
команде, нам доверяют люди. 
Спасибо, дорогие ветераны, за то, 
что вы передаёте свой бесценный 
опыт молодому поколению. Же-
лаем всем здоровья, сил.

ǎ.ǐ. ǀǯǠинова�
ǫреǠǭеǠаǮелȳ меǭǮноǥ 

оǝȰеǭǮвенноǥ орǟаниǣаȭии 
веǮеранов ǊǭинниǦов.

// юбилей

ŗпƄŻ веŻеранов ȟ 
молодƄм
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  Фигура и ореол стали четче� особенно видны движения рук...

ŊогородицƄн кресŻ

Н͟Ͷͤ ͱͰͮͬ� Зͩ͟ͰͬͱͯͰ
...Игорь Идимешев шёл от 

родника, согнувшись под тяже-
стью рюкзака с 15 литрами воды, 
когда его словно что ударило в 
грудь. Это порыв ветра остано-
вил, влево повернул, указал на 
великое чудо.

Солнце встало ещё не до кон-
ца. В чистом небе помимо солн-
ца возник и двигался шар, пере-
ливавшийся радужно по всей 
окаёмке и диаметром шар был 
«примерно с полкедра». А в шаре 

– стояла женщина.
– Богородица! – узнал сразу. И 

...продолжал идти, но уже боком, 
боком, но смотря во все глаза.

И был потрясён. Идимешев – 
известный в Кузбассе человек, 
экс-глава посёлка в Таштаголь-
ском. И человек православный, 
ещё в детстве, юности трижды ви-
девший ангела. А в 2020-м, в пер-
вые полгода пандемии, почти на 
этом же месте, то есть близ Ше-
регеша, в тайге, у родника, имя 
которому в переводе с шорского 

– Златоуст, ...сфотографировал в 
небе лик, а в кадре люди потом 
узнали помощника в смертель-
ных болезнях, святого Никифо-
ра.

...Но в этот раз, 14 апреля 
2022-го, достать телефон он не 
успел.

– А я ведь, набрав воды, – воз-
вращается к хронике утра Игорь 
Анатольевич, – ...я, ещё толь-
ко от родника отходя, держал 
сотовый в руке – снимал моё 
традиционное утреннее видео 
и, как всегда, сразу же отпра-
вил его друзьям: «Доброе утро 
всем. Сегодня светит такое яр-
кое солнце. Голубое такое небо. 
Везде цветёт – распустилась 
верба. Вот кедр, где я набирал 
воду, вон родник... Всех – с но-
вым днём! Всем – крепкого здо-
ровья, удачи, привет от меня. 
Привет!» Потом ещё посмотрел 
на время, было 8.21, засунул 
телефон в карман, застегнул. И 
пошёл домой. А прошёл всего-
то шагов сорок, не торопясь, 
весной любуясь, как... получил 
тот самый толчок, обернулся и 
увидел шар!..

И, конечно, на той минуте 
он страшно пожалел, а теперь 
ещё больше корит себя за рано 
убранный телефон.

И рассказывает, как, заме-
тив шар, начал на ходу распако-
вываться, снимать подмокшие 
в роднике, тяжёлые рукавицы, 
потом резко, налетев на свои же 
скандинавские палочки, оста-
новился, наконец, стал снимать 
ношу с водой, стал расстегивать 
куртку... Но не успел.

– Однако увидел отчётливо: 
Богородица руки вперёд-вверх 
подняла, будто бросила что-
то вниз. И увидел, как менялся 
цвет её одежды, от чёрно-тёмно-
синего до белого, и что голова её 
не покрыта. И нет, Она потом не 
исчезла так же внезапно, как по-
явилась, а шар просто начал ра-

сти и стал настолько огромным, 
на всё небо, а Она приблизилась 
ко мне... И тут почувствовал, что 
земля будто качнулась, вода в 
речке, а дорога там вдоль реки, 
будто в обратную сторону по-
бежала... И всё. Никого. И утро 
дальше пошло обычно.

Но история на этом не закон-
чилась. Дома, листая в телефоне 
почту, Идимешев в одном из пи-
сем открыл видео, присланное 
по «народной» цепочке. К нему 

– подпись: «На горе Бештау сня-
ли явление Богородицы. Шла и 
крестила землю». А в нём – ока-
зался тот же радужный шар и та 
же фигура!

(...Видео разошлось широ-
ко по России 13 апреля 2022-го. 
Пятиглавая гора Бештау – это 
Кавказ, Пятигорск. И, как пояс-
нили мне там, в епархии, в кадре 

– всё и правда как на Бештау, на 
подъёме к мужскому монастырю. 
И видео снято, вероятно, кем-то 
из пятигорских прихожан, и ви-
димо, на днях.

Но поиск самой первой пу-
бликации съёмки в Сети по-
казал: видео снято на Горном 
Алтае, в районе Кош-Агача, в но-
ябре 2021-го.

– Между Софийским и Талду-
ринским ледником, наши мест-
ные жители сняли, – оконча-
тельно пояснили мне место в 
администрации Кош-Агача.

И раз наш очевидец апрель-
ского явления Богородицы – в 
Горной Шории, и в предыдущей, 
ноябрьской, съёмке – на Горном 
Алтае отметил совпадения, даже 
в одежде, я и попросила его... со-
единить два явления. Ему ин-
формация из них, как из двух 
друг за другом идущих «страниц 
книги мира», сейчас всех понят-
нее.

И в прошлом ноябре Она, по-
лучается, «сказала» о надви-
гающейся драме мира, забегая 
вперёд, скажу я. А нынче в апре-
ле, придя в дни борьбы с неона-
цистами на Украине, поддержа-
ла Россию и передала, что будет 
дальше...)

Мͤͥ ͩͤͣͫͧͨͪͧ͟
...Высота. Вершина. Ветер сви-

стит на сильной ноте, изматывая 
пожухлую траву правым креном. 
Дальше, впереди – вторая вер-
шина, ещё выше. Между ними – 
как в люльке, качается, не «про-
снулось» с ночи облако. И хотя 
уже утро, здесь серо, хмуро.

И можно было легко прой-
ти, никого и ничего не заметив. 
Но шар, пока чуть светлее облака, 
привлекает внимание на камени-
стом краю. И с каждой секундой и 
шар, и тот, кто внутри, движутся. 
И любой из нас, кто посмотрел это 
видео, листает его снова и снова. 
Его мало, на нём видно плохо, но...

– Я рассмотрел, потому что 
уже имел «свой» пример, – гово-
рит Идимешев. – ...И что я смог в 
этом видео разобрать?.. Богоро-
дица поклонилась на четыре сто-
роны света, Она прямо сгибалась 
ниже пояса. И это Она кланялась 
не только матушке-России, но 
и всему миру... Потом Она идёт 
и правой рукой крестит, а левой 
что-то убирает, перебирает. Мо-
жет, чёрные страницы истории 
переворачивает? Скорее всего. 
Правой крестит, левой – делает 
эпоху. И чем больше переворачи-
вает листы, тем съёмка становит-
ся отчётливей, то есть эпохаль-
ные события приближаются...

Ногами – Она стоит на земле. 
Значит, встала на землю и засту-
пается за людей. Она к нам при-
близилась, потому что люди на-
чали возвращаться к духовности. 
Да и события на Украине мно-
гим раскрыли глаза. Показали, 
что там творят неонацисты.

Одеяние Её меняет цвет. Сна-
чала чёрное, как в трауре. Потом 
тёмно-красное. Потом – синее, 
вспышка, миг. А в самом конце – 
одеяние белое, и Она уже траур-
ный капюшон сняла... 

– Но раз в конце в белом... Это 
надежда?

– Она даёт шанс, а люди должны 
всё сделать сами. И не только дарит 
шанс, а взывает всё человечество к 
благому разуму и чистоте помыс-
лов. А основная информация – Бо-
городица в белом, и Она крестит нас, 
благословляет, страницы перевора-
чивает. И говорит уже всему миру, 
про будущее, его много впереди, но 
живите со здравым смыслом.

Ŋоůия ŕаŻерь явилась России дваůдƄ� на Ōорном ŉлŻае и в œузŪассе���
ŋпервƄе свидеŻельсŻва оƀевидцев идуŻ Żак ƀасŻо� одно за другим� œак ƆŻо ŪƄло� 
какой она предсŻала� ƀŻо и как передала" Ŗаш корреспонденŻ вƄяснил подроŪносŻи
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ˢ КОˤО ʳˣʱʮ˥ʲˢ 
ˣ Кˢʮ˫˥ ˨ˢʳКˢ 
ʱ ʴ˥˫КОˣʺ�

� Никакой мистики. Атмос-
ферное явление, � краток 
Алексей Кудря, астрофизик, 
астроблогер из ȥрокопьев-
ска. � Физика. Ȥптика. ȟоры, 
тень, плюс туман, плюс свет. 
Ȩень самого человека, дела-
ющего сɗёмку. Ȩень может 
казаться очень большой и 
иногда окружена цветны-
ми кольцами («глория»). 
Впервые явление описано 
в 17�0-м, в Альпах, на фоне 
пика Броккен, потому и по-
лучило название Броккен-
ский призрак.

� Налицо оптическое явление 
� «глория», это когда чело-
век, особенно в горах, стоит 
спиной к источнику света, и 
его тень появляется в радуж-
ном ореоле. ȟоворят, обыч-
ное оптическое явление, но... 
 сколько живу в горах, ни 
разу «глорию» не видел. Но 
это явление мы � да, опоз-
нали, � рассказал «Кузбассу» 
пресс-секретарь ȥятигор-
ской и Ƀеркесской епархии 
Михаил Самохин. � А то, что 
люди видят на видео именно 
Богородицу... ȟосподь до-
пустил снять его и так людям 
интерпретировать, чтобы 
утешиться и укрепиться... 
ȿначит, нам ȟосподь напо-
минает так, что Ƞё заступ-
ничество � всегда с нашей 
страной. Важно, чтобы люди 
тянулись к Богу. ɀ это чудо 

� для того, чтобы люди мог-
ли вспомнить о ȟосподе. ɉти 
смыслы мы открываем.

� Реальная сɗёмка. Не мон-
таж, � пояснил, посмотрев 
видео, Алексей ȟук, про-
фессор кафедры фотовидео-
творчества КемȟɀК, доктор 
философских наук, доцент. 

� Фигура женщины сначала 
удаляется от камеры, за-
тем возвращается. ȥо мере 
приближения её масштаб, 
естественно, увеличивается. 
Размытость и нечёткость фи-
гуры возникает вследствие 
сɗёмки против света в ту-
ман, а также в силу некаче-
ственной сɗёмки мобильным 
телефоном. Направление 
солнечных лучей в кадре � 
заднедиагональное, то есть 
близкое к контровому свету 
(источник света находится 
за фигурой Богородицы. � 
ˢвт.). ɀли это может быть 
оптическая иллюзия, напо-
добие миража в пустыне... 
ɀнтерпретировать данные 
кадры можно по-разному, в 
том числе и с религиозной 
точки зрения.

  Игорь Идимеȱев рассказал о чуде явления Богородицы у родника 
в ǁорной ǖории ��.��.����. Фото из личного архива.

Ǉариǭа ǈаǦǭименǦо.
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 Фото Ǌаксима Федичкина.

ŕузƄкальная весна

В течение двух недель юные 
меломаны, педагоги и родите-
ли посещают симфонические 
и камерные концерты, музы-
кальные спектакли, вокальные 
и хореографические програм-
мы, органные ансамбли. Наря-
ду с профессиональными арти-
стами в фестивале традиционно 
участвуют детские творческие 
коллективы, учащиеся музы-
кальных школ и школ искусств 
города. 

Так, в рамках фестиваля с Гу-
бернаторским духовым орке-
стром выступили детские хоро-
вые коллективы «Пятнашки», 
«Искорки». Губернаторский ор-
кестр русских народных инстру-
ментов поддержал юные таланты 
в концертной программе «Пер-
вые овации», а с Губернаторским 
симфоническим оркестром со-
стоялся концерт «Симфония дет-
ства». Кто-то из ребят впервые 
выходил на большую сцену, пре-
одолев страх и волнение, а кто-
то, уже имея опыт выступления 
с оркестром, продемонстрировал 
свои новые успехи.

Уже сегодня участников и го-
стей фестиваля «Музыка – де-
тям» ждёт спектакль лите-
ратурного театра «Слово» по 
одному из самых загадочных 
и трогательных произведений 
Н.В. Гоголя «Майская ночь, или 
Утопленница». Здесь фантасти-

ческие картины уживаются с 
тонко и точно подмеченными 
характерами узнаваемых персо-
нажей, дающими вместе широ-
кую картину народных нравов и 
культуры.

И сегодня же в 13.00 Губер-
наторский театр танца «Си-
бирский калейдоскоп» (ху-
дожественный руководитель 

— заслуженный артист России 
Виктор Селиверстов) пред-
ставит старшеклассникам ба-
лет-ревю «Hello, Кузбасс!». Хо-
реографическая постановка 
перенесёт молодых зрителей в 
событие вековой давности, когда 
в 1922 году на призыв молодой 

Советской республики отклик-
нулся практически весь мир и 
поднимать угольную промыш-
ленность в Кузбасс приехала 
молодёжь более 30 националь-
ностей: венгры, финны, шведы, 
американцы и многие другие. 
Одной из главных движущих сил 
стали голландцы, среди которых 
был Себальд Рутгерс – инженер, 
председатель правления авто-
номной индустриальной коло-
нии «Кузбасс». Зрители увидят 
историю интернациональной 
любви на фоне ярких и драма-
тичных событий.

А завтра, 22 апреля, ребята 
могут посетить «Музыкальный 

вернисаж». Музыкальные кар-
тины представят Елена Шев-
ченко (орган), струнный квартет 
«Элегия» и солисты Государ-
ственной филармонии Кузбасса. 
В концерте примет участие глав-
ный волынщик города Кемеро-
во – Юрий Ткаченко, который 
познакомит зрителей с разными 
видами волынок.

25 апреля состоится тор-
жественное закрытие XXI го-
родского фестиваля «Музы-
ка – детям». В заключительном 
концерте примет участие Губер-
наторский театр танца «Сибир-
ский калейдоскоп» и замеча-
тельные творческие коллективы 
города: ансамбли танца «Экзер-
сис» и «Добры молодцы», театр 
танца «Игра» и детская школа 
балета «LIL BALERIN». В про-
грамме – яркие, красочные сце-
ны из музыкальных спектаклей, 
задорные русские танцы, изящ-
ный классический танец, озор-
ные детские зарисовки.

– Воспитание через музы-
кальное просвещение – одна 
из миссий филармонии Кузбас-
са, – рассказывает Елена Глад-
ких, заместитель генерального 

директора филармонии Куз-
басса. – В этом году в програм-
му фестиваля «Музыка – детям» 
мы включили более 20 концер-
тов и спектаклей для самых раз-
ных зрителей – от дошколят до 
старшеклассников. Их посети-
ли свыше одиннадцати тысяч 
ребят. Также – и это тоже уже 
наша традиция – была органи-
зована онлайн-трансляция кон-
церта «Первые овации», которая 
набрала почти две тысячи про-
смотров в интернете. Билеты на 
концерты и программы «Музы-
ки – детям» можно приобрести 
с помощью Пушкинской карты. 
Впервые такая возможность по-
явилась в этом году с запуском 
федеральной программы для 
молодых людей от 14 до 22 лет.

В дни фестиваля для гостей и 
участников в аванзале филармо-
нии были организованы выстав-
ки: «Есть город золотой…» Ма-
рины Коломеец и фотовыставка 
«Первый: Гагарин и Куба» (её ма-
териалы предоставлены партнё-
ром филармонии – кемеровским 
планетарием им. К.П. Мацуко-
ва). Выставки можно посетить 
бесплатно.

// кстати

ЧТО ЕСТЬ НАСТОЯЩЕЕ ЗОЛОТО?
�� ˢ˪˫˥ʲʽ ˣ ˭˥ˢ˭˫˥ КʳКОʲ КʳЗʭˢССˢ ˪ОКˢʯʳ˭ 
С˪˥К˭ˢКʲʺ ̧ЗОʲО˭Оַ ʴʹ˪ʲ˿˨ОК̨. О˨ ˪ОС˭ˢˣ̞
ʲ˥˨ ˫˥ʯʱСС˿˫О˧ ˥ʲ˥˨Оַ ˥ˣС˭˫О˪ОˣОַ ˪О ˪ʺ˥̞
С˥ ˣʲˢʮʱ˧ʱ˫ˢ О˫ʲОˣˢ. ˧ʳЗʹКˢʲʺ˨О˥ ОˮО˫˧̞
ʲ˥˨ʱ˥ ̣ ˤʲ˥ʭˢ ʳС˪˥˨СКОˤО.
Ƀто важнее � материальное благополучие или любовьͯ 
Разбираться будут в этом актёры театра кукол вместе с 
маленькими зрителями. Волк, по наущению лисы, крадёт 
золотое яйцо у Курочки Рябы, сам же его и высиживает. 
Лиса мечтает разбогатеть, рассчитывая на то, что из яйца 
вылупится курочка, которая будет нести золотые яйца. Но 
вот незадача: из яйца вылупилась не курочка, а петушок. К 
тому же цыплёнок называет Волка папой�

ГИМН БЕЗУСЛОВНОЙ ЛЮБВИ
�� ˢ˪˫˥ʲʽ ˣ ˭˥ˢ˭˫˥ ʮ˫ˢ˧ʹ КʳЗʭˢССˢ ̣ ˪˫О˨̞
Зʱ˭˥ʲʺ˨ʹַ С˪˥К˭ˢКʲʺ ̧СО˭ˣО˫ʱˣʶˢʽ ʵʳʮО̨. 
˪ОКˢЗ ˪˫Оַʮ˿˭ ˣ ˫ˢ˧КˢХ ˤs С˭˫Оʲ˥ַ ˢКˢʮ˥˧ʱ̞
ʵ˥СКОˤО ˫ʳССКОˤО ˭˥ˢ˭˫ˢ ʮ˫ˢ˧ʹ ʱ˧˥˨ʱ ˤ. КО˨̞
С˭ˢ˨˭ʱ˨Оˣˢ ַ̜ОʶКˢ˫̞Оʲˢ̝. ˫˥КО˧˥˨ʮʳ˥˧ К 
˪˫ОС˧О˭˫ʳ ˪Оʮ˫ОС˭Кˢ˧ О˭ �� ʲ˥˭.
Ƀто испытывает человек, внезапно ослепнув и оказавшись 
в полной темнотеͯ А если его лишить ещё возможности 
слышатьͯ ɉто реальная история о слепоглухонемой девоч-
ке ɉлен Келлер и её учительнице Анни Сюлливан. Спек-
такль, за которым стоит целая жизнь необычайной и очень 
сильной духом женщины, которая стала первым челове-
ком из мира слепоглухих, получившим степень бакалавра. 
Ȥна писала книги, занималась политикой, протестовала 
против войны, защищала права инвалидов. 

ПОВЕРИТЬ В СЕБЯ!
�� ˢ˪˫˥ʲʽ ˣ ˨ОˣОКʳЗ˨˥ʴКО˧ ˭˥ˢ˭˫˥ КʳКОʲ 
̧СКˢЗ̨ ˫˥ʭʽ˭ˢ С˧Оˤʳ˭ ʳˣʱʮ˥˭ʺ С˪˥К˭ˢКʲʺ 
̧˧Оַ ʭ˥ʲО̞˨˥ʯ˨О̞С˨˥ʯ˨ʹַ ʮ˫ʳˤ̨.
ȥьеса Ƚмитрия Войдака рассказывает о том, что в жизни 
маленькой Софи каждый день происходит множество со-
бытий. А однажды к нашей героине приходит бело-неж-
но-снежный друг и помогает ей справиться с трудностями, 
сделать шаг в большой мир, обрести друзей, раскрасить 
всё вокруг в яркие цвета. ɉтот музыкальный спектакль по-
нравится не только юным зрителям, но и взрослым, так как 
он помогает вернуться в детство.

РЕВОЛЮЦИЯ В КРАСОЧНОМ МИРЕ
�� ˢ˪˫˥ʲʽ ˣ ˪˫ОКО˪ʺ˥ˣСКО˧ ʮ˫ˢ˧˭˥ˢ˭˫˥ 
˨ˢ ˧ˢʲОַ Сʴ˥˨˥ ʼ˨ʹХ ˭˥ˢ˭˫ˢʲОˣ 

ʯʮʳ˭ ˨ˢ ʱ˨˭˥˫ˢК˭ʱˣ˨ʳʼ СКˢЗКʳ ̧К˫ˢСКʱ 
ˣЗʭʳ˨˭ОˣˢʲʱСʺ̨.
А случилось вот что. Ⱦил-был художник, который всю 
жизнь рисовал только тремя красками: красной, жёлтой и 
синей. ɀ рисовал он ими одну и ту же картину: море, песок 
и красное солнце. ɀ вот однажды краски подняли бунт и 
вынудили художника не только начать рисовать другие сю-
жеты и начать смешивать краски (и получать новые цвета), 
но и даже выйти из дома. Спектакль � интерактивный, по-
этому на нём дети и взрослые будут решать, что же можно 
нарисовать разными цветами. ɀ вместе будут искать ответ 
на вопрос: «Как найти вдохновение в окружающем миреͯ».
Важное дополнение: спектакль точно понравится тем, кто 
ещё не умеет или боится рисовать. ɀ не оставит равнодуш-
ными юных, но уже «профессиональных» художников.

// культурная среда

�ʮетство. ˧узыка. ˣесна� £ под таким лозунгом в эти дни в филармо-
нии Кузбасса проходит 55& городской фестиваль �˧узыка £ детям�. 
Каждый год это событие собирает в залах филармонии несколько ты-
сяч школьников и дошкольников. ʱ эта весна не стала искл˒чением, 
даря радость живой музыки большому количеству ˒ных слушателей.

ǈаǮериалȲ ǫолоǭȲ ǫоǠǟоǮовила Анна ǎимоȰǯǦ.
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// хоккей с шайбой

ŖовƄй шŻаŪ ȟ 
привƄƀнƄй капиŻан

// спринт-новости

 ǈапитан  Ǌеталлурга�� ��летний Ǌаксим ǈицын �ȃ ��	 выступает за родной 
клуб в ǀǓǉ с ���� года. ǉучȱий бомбардир лиги в двух сезонах. 
Фото с сайта Ǔǈ  Ǌеталлург�.

Şœ mŕеŻаллург} ŽормируеŻ команду на следуƇƂий сезон

˫˥ˤʭʱ
ˣ субботу, �� апреля, 
новокузнецкий �˧е-
таллург� в очередном 
туре чемпионата ˫оссии 
встретится в гостях с 
�Красным ʽром� �Крас-
ноярск�. ʱгра начнётся 
в ��.ͽͽ.

Первый официальный 
матч в нынешнем году «ста-
левары» провели 17 апреля в 
посёлке Монино, уступив рег-
бистам «ВВА-Подмосковья» – 
6:37 (3:10). В составе новокуз-
нечан шесть очков заработал 
Роман Бяков, реализовавший 
два штрафных.

Главный тренер «Метал-
лурга» Вячеслав Шалунов 
признал поражение законо-
мерным:

– В первом тайме действо-
вали неплохо, а в дальнейшем 
допускали много ошибок. 
Чудес не бывает. Полгода у 
нас не было игровой практики, 
и конечно, команде не хватало 
игрового тонуса.

В турнирной таблице 
элитного дивизиона «Метал-
лург» занимает шестое место, 
опережая «Красный Яр» на 
два очка (27-25). На своём 
поле новокузнечане сойдутся 
со столичным ЦСКА в субботу, 
30 апреля.

С˨ОʳʭО˫ʮ
ˣоспитанник ташта-
гольской спортивной 
школы ˢндрей ˢнисимов 
первенствовал в общем 
зачёте Кубка ˫оссии в 
дисциплине �сноуборд�
кросс�.

В течение сезона состоя-
лись пять этапов турнира, пер-
вые два – на трассах «Горной 
Саланги» в Тисульском районе. 
Андрей Анисимов выиграл 
стартовый и последний этапы 
соревнований. Тренер куз-
басского райдера – Дмитрий 
Чернаков.

Заключительные в сезоне 
этапы Кубка страны у мастеров 
параллельных видов (слалом-
гигант и слалом) состоятся 
22-24 апреля, 1-3 мая соответ-
ственно в Кировске Мурман-
ской области и в Сочи.

ˮʳ˭ʭОʲ
˧еждуреченский клуб 
�˫аспадская� начнёт 
сезон в ранге чемпиона 
Сибири и ʮальнего ˣос-
тока.

В зональном первенстве 
страны сыграют 15 коллек-
тивов из восьми регионов. 
«Распадская» откроет сезон 
в пятницу, 13 мая, матчем в 
Улан-Удэ с «Бурятией», про-
должит турне 15 мая в Чите 
игрой с местной «молодёж-
кой» и 20, 22 мая в Иркутске, 
где встретится с одноимённым 
клубом и «Байкалом».

Остальные соперники 
единственной кузбасской 
команды в третьем дивизионе 
отечественного футбола – «Ал-
тай», «Динамо-М», «Поли-
мер», «Темп» (все – Барнаул), 
«Рассвет», «Енисей-М» (обе 

– Красноярск), «Строитель» 
(Бийск), «Торпедо» (Руб-
цовск), «Томь-М» (Томск) и 
«Новосибирск-М». 

Турнир пройдёт в два кру-
га и закончится в октябре.

АнǠреǥ ǎарǦов.

Главным тренером новокузнецкого 
«Металлурга» назначен Сергей Решетни-
ков, его помощники – Александр Перов, 
Юрий Лаврецкий (тренер вратарей). Про-
должат работу в клубе тренер по ОФП 
Игорь Захаров и тренер-аналитик Алек-
сандр Смирнов. Продлили контракты с 
«Металлургом» капитан команды Мак-
сим Кицын, защитники Марк Лыпкань, 
Кирилл Маслов, Сергей Теряев.

В чемпионате Высшей хоккейной лиги 
2021-2022 года «сталевары» под руковод-
ством Эдуарда Занковца финишировали 
на пятом месте, набрав 78 очков в 52 мат-
чах (разница заброшенных и пропущен-
ных шайб: 179-129). Максим Кицын воз-
главил список бомбардиров «регулярки», 
заработав по системе «гол плюс пас» 68 
(32+36) баллов. Всего два очка не хватило 
форварду, чтобы превзойти свой же бом-
бардирский рекорд в ВХЛ.

В 1/8 финала плей-офф Кубка Петрова 
«сталевары» не совладали с «Горняком-
УГМК» (Верхняя Пышма), уступив в се-
рии до четырёх побед – 1:4 (6:2, 3:4, в 
овертайме, 2:4, 5:6, в овертайме, 2:3). Ко-
нечно, четыре поражения в соперниче-
стве с двенадцатой командой «регуляр-
ки» равносильны провалу, ведь год назад 
«Металлург» пробился в финал Кубка Пе-
трова.

Вполне закономерно, что белорусский 
специалист Эдуард Занковец и его асси-
стенты-соотечественники Сергей Громов 
и Андрей Кудин покинули команду.

Новый рулевой «Металлурга» Сергей 
Решетников (15 августа отметит 50-лет-
ний юбилей) в минувшем сезоне работал 
в ВХЛ главным тренером «Химика» (Вос-
кресенск), который закончил «регуляр-
ку» на шестой строчке (лучший результат 
клуба в лиге). В четвертьфинале Кубка 
Петрова «Химик» одержал две победы 
над «Динамо» (Санкт-Петербург), но за-
тем потерпел четыре поражения. В полу-
финале плей-офф питерский клуб одолел 
обладателя главного трофея ВХЛ «Югру» 
(Ханты-Мансийск) и в финальной серии 
оспаривает Кубок Петрова с тюменским 
«Рубином».

Сергей Решетников – воспитанник 
хоккейной школы подмосковной Элек-
тростали, выступал за местный «Кри-
сталл», столичные клубы ЦСКА, «Спар-

так», «Торпедо» (Ярославль), «Витязь» 
(Чехов), «Сибирь» (Новосибирск), ХК 
«Дмитров», «Молот-Прикамье» (Пермь), 
а в сезоне 2002-2003 года играл в составе 
новокузнечан. В чемпионате ВХЛ 2020-
2021 г. Сергей Борисович возглавлял ХК 
«Рязань». 

Два последних сезона новокузнечане 
принимали соперников на стадионе «Куз-
нецкий лёд», вмещающем две-три сот-
ни болельщиков. Правда, вскоре коман-
да вернётся на свою домашнюю арену 

– Дворец спорта кузнецких металлургов, 
где планируют завершить затянувшую-
ся реконструкцию в четвёртом квартале 
нынешнего года, в преддверии между-
народных спортивных игр «Дети Азии-
2023». Модернизированный стадион на 
семь с половиной тысяч зрителей примет 
турниры юных спортсменов по хоккею с 
шайбой и фигурному катанию и, конечно, 
вновь станет домашней ареной для «Ме-
таллурга» и молодёжной дружины «Куз-
нецкие медведи».

ƾаǠим АнǮонов.

// тем временем

Уроженец Новокузнецка, бывший вра-
тарь «Металлурга» Сергей Бобровский, 
выступающий в Национальной хоккей-
ной лиге за «Флориду», установил ре-
корд американского клуба по количе-
ству побед за сезон.
В минувшее воскресенье «Флорида» 
разгромила на своём льду «Виннипег» 
(6:1). Сергей Бобровский, парировав 
30 бросков, провёл свой 36-й победный 
матч в сезоне. Ранее клубный рекорд 
принадлежал двукратному олимпийско-
му чемпиону, канадцу Роберто Луонго, в 
активе которого 35 викторий в чемпио-
натах НХЛ 2005-2006, 2015-2016 гг.
Во вторник, 19 апреля, «Флорида» одоле-
ла в гостях «Нью-Йорк Айлендерс» (3:2), 
и теперь в активе нашего земляка 37 по-
бедных матчей в сезоне. Команда Сергея 
Бобровского лидирует в Восточной кон-
ференции НХЛ и вышла в плей-офф Кубка 
Стэнли, который начнётся в мае.

śурнир памяŻи Романа Ōейзеля
// хоккей с мячом

На этой неделе, 22-24 апреля, в 
Кемерове состоится турнир 
памяти заслуженного мастера 
спорта, четырёхкратного чем-

пиона мира Романа Гейзеля (1981-2021).
На крытой арене стадиона «Химик» 

сыграют шесть команд 12-13 летних хок-
кеистов: местные «Кузбасс-2009», «Шах-
тёр», «Енисей» (Красноярск), «Уральский 
трубник» (Первоуральск), «Сибсельмаш» 
(Новосибирск) и «Сибскана» (Иркутск). 
Команды хозяев тренирует Павел Тете-
рин, многолетний одноклубник заслу-
женного мастера спорта.

Первый игровой день начнётся зав-
тра в полдень, в субботу-воскресенье – в 
08.30, награждение – в 12.00. Формат 
матчей: два тайма по 25 минут. Вход на 

стадион свободный. Роман Гейзель – ко-
ренной кемеровчанин. Первый тренер – 
Владимир Ачкасов. Роман выступал за 
«Кузбасс» с 2000 года, в течение десяти 
сезонов (2003-2012 гг.) – основной вра-
тарь кемеровской команды в элитном 
дивизионе русского хоккея, обладатель 
Кубка России-2003, 2007, многократ-
ный призёр чемпионатов страны (2003-
2010 гг.). Единственный игрок в истории 
кемеровского клуба – четырёхкратный 
чемпион мира (2006, 2007, 2008, 2011 гг.).

– Роман выделялся физическими дан-
ными, сумасшедшей реакцией, отличной 
координацией, пластичностью. Умело ру-
ководил обороной команды. А его технике 
игры завидовали коллеги по амплуа. Фи-
лигранно владел таким элементом, как 

ввод мяча в игру, забрасывая малиновый 
шарик далеко на половину поля соперни-
ка. Пунктуальный, педантичный человек. 
Правдолюб, не способный на подлость, не 
любил «фальшивомонетчиков», то есть 
лицемерных, неискренних людей, – вспо-
минает Леонид Еловиков, работавший 
тренером вратарей «Кузбасса».

Роман Гейзель трагически ушёл из 
жизни в апреле прошлого года. В музее 
спорта, открытом в новом ледовом двор-
це спорта «Кузбасс», четырёхкратно-
му чемпиону мира посвящён отдельный 
стенд. В истории кемеровского клуба, ко-
торому в следующем году исполнится 
75 лет, не было голкипера, равного Роману 
Гейзелю.

ƾаǠим АнǮонов.
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ŕоŻоŻоксикоз� проƂай�

 Фото из личного архива Ǌихаила Носкова.

Тͤͳͫͧ͵ͤͯͨͬͤ 
Ͱͬͮ͡͵ͤͯͰͬ͡

Каждую весну в регионе гром-
ко и зрелищно проходит открытие 
очередного мотосезона. К приме-
ру, на сей раз в Новокузнецке бай-
керы выдвинутся в путь 14 мая, а 
в Кемерове 7-го числа того же ме-
сяца. По традиции они проследу-
ют единой колонной по городу, а 
потом всей гурьбой устроят вече-
ринку, уже бесколёсную. Кроме 
того, 28 мая состоится и всесибир-
ское открытие мотосезона-2022. 
Цель таких мероприятий не шоу, 
а своеобразный знак идентифи-
кации на дорогах. Сверхзадача – 
сказать автолюбителям, чтобы те 
были внимательны и уважитель-
ны, ведь любое падение на мото-
цикле или с него сопряжено с се-
рьёзными травмами.

Кемеровчанин Михаил Но-
сков, мотостаж которого состав-
ляет уже более 20 лет, рассказал 
нашему журналисту, как байке-
ры вступают в весну и выздорав-
ливают от довольно-таки продол-
жительного мототоксикоза (так 
шутливо называют болезненное 
состояние мотоциклиста, вызы-
ваемое отсутствием возможности 
поездить на мотоцикле в холод-
ный сезон. – Прим. автора.).

Стоит пояснить, что в качестве 
эксперта Михаил выбран не слу-
чайно: сфера его профессиональ-
ной деятельности – мотосервис.

«Ответственный мотоциклист 
начинает готовиться к предсто-
ящему сезону больших дорог 
ещё с осени, – подчеркнул Миха-
ил. – Чтобы вновь отправиться в 
путь, мотоциклу важно хорошо 
перезимовать. Сначала его нуж-
но выставить на центральную 
подножку (колёса не должны ка-
саться земли). Затем наполнить 
бак бензином и снять аккумуля-
тор. Желательно, чтобы транс-
порт стоял в тепле. Весной алго-
ритму надо следовать в обратном 
порядке. Так, сперва ставим акку-
мулятор, проверяем, не делся ли 
никуда бензин, накачиваем колё-
са и осуществляем активный за-
пуск. Если никаких сложностей 
нет, следующий шаг – замена мас-
ла. И существенный момент: если 
техника капризная и требует ка-
ких-либо дополнительных опе-
раций, то лучше сразу отдать её в 
сервисный центр. Кроме того, вес-
ной обязательно надлежит про-
верить тормозную жидкость. Вот 
как раз данное мероприятие, ко-
торое проводится раз в два года, 
рекомендуется доверить спецам, 
разбирающимся в этом вопросе. 
Также надобно проверить резину 
и подготовить документы (нали-
чие техосмотра и страховки)».

Между тем специалист уточ-
нил, что западные санкции са-
мым непосредственным обра-
зом отразились и на мотомире, 
но пока запасов запчастей и рас-
ходников у поставщиков хватает, 
поэтому сезон-2022 в этом плане 
должен пройти без особых про-
блем.

Кстати, сейчас в личном поль-
зовании у Михаила мопед на 
250 кубов. По меркам мотоци-
клетного мира это немного, од-
нако пробег у мотика серьёзный 

– двадцать-тридцать тысяч кило-
метров за сезон! Михаил иско-
лесил сотни дорог: Крым, Питер, 
Ямал, Крайний Север… Словом, 
всего и не перечесть, а Байкал и 
Алтай вообще стали поездками 
выходного дня. Чаще всего муж-
чина путешествует вместе с же-
ной. «Путешествие с супругой и 
путешествие в одиночку – это два 
разных путешествия, – сказал 
байкер. – Когда я один, могу и на 
остановке вздремнуть, а с супру-
гой так не получится. Здесь нуж-
ны гостиница, тёплый душ и всё 
остальное, что не вписывается в 
философию аскетизма».

Михаил добавил: в среде опыт-
ных мотоциклистов есть и неиз-
менное правило: нет смысла вы-
езжать на дорогу, пока не пройдут 
три ливневых дождя. «Дорож-
ная пыль, весенняя грязь очень 
скользкие, – объяснил он. – По-
сле дождей сцепление будет более 
безопасным. Также в этот период 
ещё и холодный асфальт. Хоро-
шее сцепление начинается где-то 
от плюс восьми градусов. Многие 
говорят, что идеальная пора для 
эксплуатации мотоцикла – когда 
в квартирах отключают отопле-
ние».

Также Михаил отметил тен-
денцию ежегодного увеличения 
владельцев двухколёсного транс-
порта в Кузбассе. «Это активный 
отдых, вид технического творче-
ства. Кроме того, мотоцикл ста-
новится более доступным: рынок 
пестрит предложениями на вся-
кий кошелёк, плюс можно офор-
мить кредит. Активно в регионе 
развиваются и мастерские, поэ-
тому обслуживать мототехнику 
становится проще», – заключил 
земляк.

И ͭͧͨͫͧͨ ͫ͟ ͬͬ͠͵ͧͫͤ
Никита Пятенко, президент 

мотоклуба «Крутящий момент» 
в Новокузнецке, обуздал своего 

первого железного коня 17 лет 
назад, то есть мотостаж у молодо-
го мужчины уже солидный. Мо-
тоциклов у него много, но основ-
ной Suzuki GSX 1300R Hayabusa. 
«Владею своим сапсаном (в пере-
воде с японского «хаябуса» озна-
чает сокол-сапсан. – Прим. ав-
тора.) уже шесть лет, – рассказал 
Никита. – Первый пуск мотоцик-
ла после зимней спячки – это как 
получить дозу адреналина! Ко-
нечно, за всю зиму соскучились 
друг по другу. Цены на детали, 
расходники, масла подскочили, 
а вот страховку получилось сде-
лать за 1300 рублей – это, в прин-
ципе, нормальный ценник. Пла-
ны на сезон простые: проехать 
безопасно и в кайф».

Кстати, самый запоминаю-
щийся мотопробег байкера был 
в 2019 году, когда он с супругой 
Валентиной в свою годовщину 
свадьбы поехали на Байкал. «В 
тот самый момент, когда затопи-
ло Тулун, когда сходили оползни 
на дороги и дождь шёл на протя-
жении трёх дней без остановки», 

– поделился дорожной романти-
кой новокузнечанин.

Пожалуй, каждый истин-
ный мотоциклист, перед тем 
как выбрать именно свою тех-
нику, делает отнюдь не еди-
ничные пробы. «Раньше у меня 

было несколько мотоциклов, но 
сейчас я решил поменять класс 
и остановился на максиску-
тере, – сказал кемеровчанин 
Илья Дукалис. – Это удобный, 
вместительный и экономич-
ный «гаджет» для передвиже-
ния из пункта А в пункт Б в рам-
ках города. Речь идёт о Suzuki 
SkyWave 400. Мне повезло с тё-
плым гаражом, поэтому в пред-
зимовой консервации скутер не 
нуждается. По весне просто ме-
няю ему расходные средства: 
практически все жидкости и 
свечи. Кстати, в тёплом гараже 
даже аккумулятор не снимаю, 
только клеммы скидываю».

Илья уже смыл прошлогод-
нюю пыль и сел наращивать но-
вую, весеннюю. «Санкционное 
давление практически никак не 
отразилось на моём мотосезоне, 
потому что ещё с прошлого года 
заготовил все необходимые ре-
сурсы, – как говорится, готовь 
сани летом, а телегу зимой. Разве 
что только страховка подорожа-
ла, на мой взгляд, неоправданно. 
Если в прошлом году рассчиты-
вали под 319 рублей, то в этом 
году все 870, а где-то и 1200 вы-
шло бы. И это невзирая на мой 
большой безаварийный коэффи-
циент».

Илья признался, что планов на 
сезон он никогда не строит – всё 
происходит спонтанно. «Захоте-
лось, так сел и покатил – хоть до 
Москвы, хоть на юга. Чувствую, 
что в этом году осуществлю все 
свои давние желания, но уже на 
туристическом мотике».

Добавим: стаж на двух колё-
сах у Дукалиса идёт с 2009 года. 
«Купил мотоцикл и буквально 
на следующий день отправил-
ся на фестиваль «Полный газ», 
сразу начал вливаться в город-
скую мототусовку. Поскольку я 
себя не отношу к касте мотопу-
тешественников, то особых даль-
нобойных пробегов у меня и не 
было. Ближайшие – внутри ре-
гиона, ну и в соседние области. 
Хоть я и не дальнобойщик, но хо-
рошие пробеги наматываю даже 
по городу, колеся по своим делам 
и иногда подрабатывая на до-
ставке. Ездить комфортно в лю-

бую погоду, потому что имеется 
при себе отличный вместитель-
ный багажник, где у меня хра-
нится специальный шлем от до-
ждя и дождевой костюм».

Кͬͣ͢ ͟ ͯͤͦͬͫ ͫͤ Ͱͬ͡Ψ
«С наступлением весны на до-

рогах появляются новые участ-
ники движения – водители двух-
колёсной техники – мотоциклов 
и мопедов, – констатируют в 
ГИБДД Кузбасса. – Ежегодно эта 
категория водителей пополня-
ет статистику аварийности. С на-
чала года уже произошло шесть 
ДТП с их участием (по данным 
на 14 апреля 2022-го), в резуль-
тате которых два человека по-
гибли и пять получили травмы. 
В 2021 году зарегистрировано 
307 происшествий с участием во-
дителей мототранспорта, 14 че-
ловек погибли, 213 травмирова-
ны».

Как рассказали в ведомстве, 
одна из самых распространённых 
причин ДТП с участием мотоци-
клистов – превышение скорост-
ного режима. Высокая скорость 
не позволяет при возникновении 
опасности предпринять попыт-
ки избежать аварии как мотолю-
бителям, так и другим участни-
кам дорожного движения. Среди 
наиболее частых нарушений во-
дителями мототехники также и 
нарушения очередности проезда, 
правил маневрирования и пере-
строения. Достаточно распро-
странённое опять же среди рай-
деров нарушение – отсутствие 
права управления транспортом 
этой категории и, как следствие, 
отсутствие необходимых навы-
ков вождения. Кроме того, суще-
ственно влияет на тяжесть по-
лучаемых травм и тот факт, что 
водители и пассажиры порой не 
надевают защитную экипировку 
и мотошлем.

Контроль за соблюдением мо-
тоциклистами ПДД инспекто-
ры ГАИ осуществляют как на па-
трульных автомобилях, так и на 
специальных мотоциклах, кото-
рые имеются в распоряжении со-
трудников ГИБДД Новокузнецка 
и в Отдельном специализирован-
ном батальоне ДПС областно-
го управления ГИБДД. С начала 
года инспекторы ГИБДД пресек-
ли 183 нарушения водителями 
мототехники (статистика на 14 
апреля), в 2021 году к ответствен-
ности были привлечены более 
6000 мотоциклистов. Также кон-
троль осуществляется стацио-
нарными приборами фиксации 
нарушений и переносными тех-
ническими средствами, которые 
на летний период приближаются 
к возможным маршрутам движе-
ния мотоциклистов. Ежедневно 
приборы фиксируют десятки та-
ких нарушений. В 2021-м зареги-
стрировано 900 нарушений пра-
вил водителями мототехники, с 
начала года в поле зрения камер 
попал один нарушитель.

Алена Смирнова.

ŗŽициально моŻосезон в œузŪассе еƂƉ не сŻарŻовал� а на дорогаž уůе всŻреƀаƇŻся ŪайкерƄ 
на рƄƀаƂиž скакунаž разнƄž пород и цвеŻов� œроме Żого� в нашиž краяž успели слуƀиŻься 
и несколько серьƉзнƄž ōśŘ с уƀасŻием двуžколƉсного ŻранспорŻа

 Ǐупруги Ǎятенко испытали дух байкерской романтики. 
Фото из личного архива.
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// личный опыт

// эксперимент

Чайная церемония в саду-огороде

 Земляника садовая нуждается в заботе и защите. Фото 
из личного архива Анны Белагорцевой.

Земляника садовая не только фото-
генична и вкусна, но и чрезвычайно 
полезна. Она содержит множество ви-
таминов и микроэлементов. Сегодняш-
ний разговор посвящён этой аромат-
ной ягодной культуре, которая щедро 
благодарит хозяев за правильный уход 
и внимание.

Кемеровчанка Анна Белагорцева – земляничных дел 
мастерица. Из года в год она выращивает яркие, сочные 
да крупные ягоды, на которые и посмотреть приятно, и 
съесть за милу душу. «Живёт земляника на высоких гря-
дах, – начала консультацию хозяйка. – В обязательном по-
рядке в землю добавляю перепревший конский навоз. По-
купаю такую подкормку свежей, затем накрываю чёрной 
плёнкой, под которой она перепревает в течение года. По-
сле угощение раскидываю по куртинам. Примерно треть 
земли на каждой гряде приходится именно на кизяк».

Анна уточнила, что земляника дольше трёх лет не си-
дит на одном месте. Есть и неизменное условие: всякий 
новый дом должен находиться в местечке под солнцем, 
иначе девица загрустит, и на отменный урожай надеять-
ся уже не придётся. «На участке много сортов, но самая-
самая всё-таки «Фестивальная», – отметила огородница. 

– Неплохо показал себя и сорт под названием «Перво-
классница». У него довольно-таки крупные и плотные 
ягоды тёмного цвета».

Земляничные гряды Анна накрывает агроволокном 
чёрного цвета со средней плотностью. Делает это сразу по-
сле посадки растений. Как раз его хватает на три сезона. 
Всё это время «покрывало» хозяйка не трогает. «Ягоды по-
ливаю по мере необходимости, – подчеркнула она. – Кла-
ду шланги прямо на агроволокно и включаю кран. Причём 
гряды устроены так, что кустики находятся повыше, а рас-
стояние между ними с выемкой, где сначала скапливается, 
а потом и равномерно распределяется вода».

К слову говоря, чтобы агроволокно оставалось на од-
ном месте, нужны специальные крепления, стоимость 
которых около 200-250 рублей за десять штук. «Смело 
можно заменить их на строительные дюбель-зонтики 
для крепления пенопласта. Они пластиковые. За двести 
рублей можно приобрести пятьдесят штук. Это не толь-
ко выгодно, но ещё и очень удобно», – сказала Анна.

Роль дорожек между грядами выполняют доски – 
так на агроволокно попадает гораздо меньше мусора. 
Над грядками установлены металлические дуги. «Ког-
да у нас много дроздов, а в разные сезоны ситуация с 
пернатыми соседями складывается по-разному, при-
ходится спасать урожай, – добавила женщина. – Когда 
возможности обеспечить охрану нет, грядки укрываю 

волокном белого цвета. Кстати, ягода доспевает и под 
такими «одеждами», но она уже не будет щедро насы-
щенной цветом».

Подкормке земляничка будет рада. Анна готовит уго-
щение после плодоношения, то есть с конца июля по ав-
густ. «Именно в обозначенный период растение закла-
дывает цветковые почки на будущий год, – объяснила 
садовод-любитель. – В качестве подкормки использую 
замоченный навоз. Добавляю в тару и крапиву, и золу. 
Но здесь следует помнить, что конский навоз ядрёнее 
того же коровяка, поэтому его надо разводить в четыре 
раза больше, иначе можно просто-напросто сжечь своих 
подопечных. Кстати, раньше у меня было двадцать пять 
гряд, сейчас гораздо меньше. Слишком хлопотно стало».

Хозяйка размножает землянику усами. «Усы беру с 
мощных растений, которые имеют толстую розетку диа-
метром не менее одного сантиметра. Для этой процеду-
ры выбираю кусты второго года. По моему личному мне-
нию, именно они дают лучший посадочный материал. 
Начинаю выбирать розетки с августа. Беру стакан с зем-
лёй и придавливаю в грунт каждую розетку. Когда вижу, 
что зелень прижилась, усик отстригаю. Нового подопеч-
ного отсаживаю до весны. Кстати, максимально земля-
ника плодоносит на третий год. Это её максимум», – по-
делилась личным опытом кемеровчанка.

Что же касается ремонтантных сортов земляники са-
довой, то Анна советует попробовать «Альбион» всем, 
кто ещё с ним не знаком. «Крупная ягода не единствен-
ное достоинство данного сорта. Кусты можно выращи-
вать на вертикальных грядах, потому что у растения 
крепкие, растущие вертикально цветоносы. «Альбион» 
плодоносит до самого октября не переставая», – пере-
числила особенности сорта наш сегодняшний эксперт.

Кстати, варенье Анна перестала варить. Ягоду она мо-
розит. «Половину перекручиваю, половину режу пла-
стинками и перемешиваю одно с другим. Добавляю в 
заготовку и сахар – по вкусу, после чего убираю в моро-
зильную камеру. Получается простой, но очень вкусный 
десерт», – рассказала Анна.

Алена Смирнова.

Ради земляники 
земле поклонишься не раз

«Из множества растений в на-
шем саду можно приготовить 
травяной вкусный и полезный 
чай, с ферментацией и без, – рас-
сказала Елена Лумбова. – Нахо-
дят применение для напитков все 
ягоды, фрукты, а также листья 
смородины, малины, ежевики, 
земляники, яблони, груши, ря-
бины и даже винограда».

Конечно, не обходится и без 
душистых полезностей: ромаш-
ки, календулы, клевера, куриль-
ского чая, донника, мяты, ме-
лиссы, бадана и многих других 
целебных растений. «Главное – 
внимательно прочитать возмож-
ные противопоказания имен-
но для членов вашей семьи, а уж 
пользы там с лихвой. Такой сбор 
можно заваривать, добавляя по 
вкусу к обычному чаю. Как го-
ворят знающие люди, каждая 
травка своё место найдёт. Кста-
ти, если землю не трогать, то есть 
не пахать, то луговые травы сами 
откуда-то берутся. Подсевала от 

соседки только календулу и мяту 
пересаживала, остальное наду-
ло», – улыбается женщина.

Между тем семена трав сей-
час просто купить в специализи-
рованных магазинах, заказать на 
проверенных сайтах. Например, 
некоторые кузбасские дачники с 

удовольствием выращивают зве-
робой. Кстати говоря, он часто 
растёт в огороде и как подарок 
от самой природы. После май-
ских заморозков участок пред-
варительно перекопанной земли 
засевается семенами. По словам 
опытных хозяев, никакого осо-
бенного ухода за зверобоем не 
требуется. Полив по мере необ-
ходимости. И важный момент: 
зверобой любит солнце, поэтому 
в тенистый участок сада его луч-
ше не засевать.

Обычно огородники обустра-
ивают отдельную гряду – чай-
ный остров. На нём прекрасно 
уживаются друг с другом мята, 
мелисса, душица и прочие подо-
печные.

А вообще, чего только не 
встретишь в садах-огородах на-
ших земляков. Так, например, на-
ступает пора для руколы. Сортов 
много. Неплохо себя показали 
«Оливетта» и «Рококо» (индау) и 
«Таганская Семко» (двурядник).

«Рукола – холодолюбивая 

культура, поэтому засевать се-
мена можно уже в конце апреля 
и подсевать на протяжении всего 
лета, – сказала Наталья Игнатье-
ва, заведующая биологическим 
отделом Кузбасского естествен-
нонаучного центра «Юннат». – 
Есть у нас и лайфхак: до появ-
ления настоящих листочков мы 
накрываем грядку агроволок-
ном. Для этого обязательно нуж-
но взять материал белого цвета, 
чтобы проходил свет. Во время 
дождя агроволокно поднимать 
не надо, как и для полива». К сло-
ву сказать, этот же совет можно 
использовать для выращивания 
не только руколы, но и редиса. 
Растения в таких условиях раз-
виваются лучше.

В засуху рукола очень требо-
вательна к поливу. Иной раз на 
растение нападает крестоцвет-
ная блошка – мелкое, но очень 
прожорливое насекомое. Как 
уточнила Наталья Игнатьева, 
победить вредителей можно с 
помощью средств, приобретён-
ных в специальных магазинах.

За сезон руколу срезают не-
сколько раз: куст нарастает снова 
и снова. В основном её добавля-
ют в салаты.

Хозяйка из Кемеровского муниципального 
округа готовит полезные напитки из трав, 
выращенных на приусадебном участке.

 Рукола – пикантная экзотика. Фото из личного архива Натальи Игнатьевой. 






